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Совет да любовь
45 супружеских пар Волгоградской области награждены медалью

«За любовь и верность»
Церемонии награждения прошли в преддверии Дня семьи, любви и верности в каждом муниципальном районе.  
Десять супружеских пар с богатой семейной историей и традициями чествовали в Волгограде –  
медаль супругам вручила заместитель губернатора Зина Мержоева: «Создание крепкой семьи – большой труд.  
Вы прожили в браке не одно десятилетие и являетесь примером для окружающих».

Медаль «За любовь и верность» вру-
чается в волгоградском регионе парам, 
чей семейный стаж превышает 25 лет.  
С 2010 года награды были удостоены 464 
семьи, в 2019-м ею отмечены еще 45 су-
пружеских пар. Рекорд этого сезона у Яко-
ва Александровича и Алевтины Алексеев-
ны Мошкиных – они вместе 68 лет; также 
60-летний рубеж преодолели Петр Алек-
сандрович и Галина Васильевна Садовни-
ковы из Волгограда; более полувека идут 
рука об руку супруги Болотины – Алек-
сандр Степанович и Надежда Ивановна.

В ходе встречи представители 
старшего поколения передали сло-
ва напутствия финалистам конкурса 
«Семья года». По результатам регио-
нального отбора в лидеры вышли чета 
Григория и Варвары Коноваловых в ка-
тегории «Золотая семья России», Сер-
гей и Екатерина Чередниченко в номи-
нации «Многодетная семья», Сергей и 
Анна Шачневы – «Сельская семья», Лю-
бовь и Евгений Дойковы стали лучши-
ми в направлении «Семья – хранитель  
традиций».

Среди молодых семей высокие 
баллы получили Николай и Елена Глаз-
ковы. Парам предстоит пройти феде-
ральный отбор – победители предста-
вят волгоградский регион в Москве.

Повышению статуса семьи, под-
держке материнства и детства на ре-
гиональном уровне уделяется особое 
внимание. Совершенствуется адрес-
ная помощь молодым, многодетным 
семьям, родителям, воспитывающим 
ребенка с ограниченными возможно-
стями здоровья.
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Здоровая Россия

 Губернатор Андрей Бочаров на 
базе Волгоградского государственно-
го медицинского университета про-
вел итоговое совещание по созданию 
основ единой современной системы 
здравоохранения до 2024 года, глав-
ная цель которой – обеспечение до-
ступности и повышение качества 
медицинской помощи, достижение 
единых стандартов оказания меди-
цинской помощи жителям в городах и 
в сельской местности области.

В ходе итогового совещания, в ра-
боте которого приняли участие по-
рядка 500 человек – главные врачи 
медицинских организаций региона, 
главные внештатные специалисты по 
направлениям, представители научно-
го сообщества, студенты – губернатор 
Андрей Бочаров озвучил главные за-
дачи совместной работы до 2024 года. 

«С руководителями медицинских 
учреждений, экспертами, работника-
ми медицинской науки, представи-
телями трудовых коллективов, с жи-
телями мы рассмотрели и обсудили 
основные направления дальнейшего 
развития: системы медицинской помо-
щи материнству и детству; региональ-

Актуально
Национальные проекты, стартовавшие в этом году, переформатируют всю систему общественного здоровья.  
Больше всего ожиданий у россиян связано с реализацией национального проекта «Здравоохранение».  
Ориентиры на интересы и нужды пациента, защита его прав, внедрение самых современных технологий  
с учетом региональных особенностей нашей страны и обучение врачей станут абсолютными приоритетами  
деятельности Министерства здравоохранения РФ и региональных властей в этой сфере.

Концепция развития медицины  
до 2024 года  

разработана в Волгограде

ной онкологической службы; системы 
экстренной, специализированной и 
первичной медицинской помощи; ам-
булаторно-поликлинической сети; по-
мощи пациентам с болезнями системы 
кровообращения, – отметил губерна-
тор. – Мы подвели итоги того, что уже 
сделано с 2014 года. У нас были доста-
точно серьезные успехи. Конечно, не 
все получилось, не все смогли преду-
смотреть. Однако основные решения, 
которые были приняты, – выполнены в 
полном объеме. Сейчас начинается но-
вый этап развития. У нас есть все воз-
можности и ресурсы для того, чтобы 
поэтапно, до 2024 года включительно, 
создать на территории Волгоградской 
области единую пациентоориентиро-
ванную систему оказания медицин-
ской помощи на основе единых тре-
бований к доступности и качеству 
медицинской помощи и квалификации 
медицинских работников». 

Губернаторский проект по созда-
нию основ единой современной систе-
мы здравоохранения был представ-
лен Президенту РФ – Андрей Бочаров 
заручился поддержкой главы госу-
дарства в решении ключевых задач. 

Цели и задачи на пятилетний период 
синхронизированы в рамках нацио-
нального проекта «Здравоохранение». 
По каждому из направлений преду-
смотрены масштабные мероприятия 
по строительству новых объектов, 
реконструкции, капремонту, ремонту 
действующих объектов, оснащению 
их современным диагностическим и 
лечебным оборудованием. В пятилет-
нем горизонте стоимость проводимых 
работ составит свыше 36 миллиардов 
рублей.

Помимо этого, уже сформирована 
программа по приведению в порядок 
подъездных путей к поликлиникам и 
больницам, пешеходных зон, благо-
устройству территорий. До конца года 
базовые медучреждения будут закре-
плены за крупными предприятиями 
для оказания шефской помощи. 

Кроме того, в регионе будут продол-
жены программы «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер», совершенствова-
ние механизма целевого набора, про-
фессиональная переподготовка и повы-
шение квалификации медработников. 
«Кадры – это основа всего, – подчеркнул 
губернатор. – Что бы мы ни делали –  
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закупали оборудование, проводили ре-
монты, строили новые объекты – если 
не будет высококлассных специалистов, 
все так и останется железом. По-другому 
не скажешь. Поэтому мы крайне за-
интересованы в подготовке кадров, 
более углубленной работе по этому  
направлению». 

В концепции развития региональ-
ного здравоохранения до 2024 года 
запланированы дополнительные 
меры, связанные с развитием матери-
ально-технической базы ВолгГМУ, под-
держкой выпускников, которые будут 
направляться в медицинские учреж-
дения. 

В качестве других ключевых задач –  
усиление профилактической, диспан-
серной работы. 

Помимо реализуемой с этого года 
программы диагностического медос-
мотра всех жителей сельских терри-
торий (до конца 2021 года – всего на-
селения), принято решение о создании 
областного Центра общественного 
здоровья для проведения широкой 
межведомственной кампании по вне-

дрению здорового образа жизни и 
реализации программ профилактики. 
Ряд задач касается цифровизации от-
расли здравоохранения, применения 
современных цифровых технологий в 
исследовательских, лабораторно-диа-
гностических процессах и в каждод-
невной практике врачей.

Отдельно Андрей Бочаров оста-
новился на применении пациенто-
ориентированного подхода в работе 
медучреждений: «Ко мне очень часто 
обращаются жители, в том числе по во-
просам оказания медпомощи. И сейчас 
жалобы не на отсутствие медицинского 
оборудования, не на ремонт, а на отно-
шение к пациентам. Надо отдать долж-
ное нашим врачам, медсестрам, ня-
нечкам, которые посвящают себя этой 
сложной работе. Люди приходят раз-
ные и с разным настроением, и здесь 
очень важно выстроить коммуникацию 
с человеком, который обратился с ме-
дучреждение. Подавляющее большин-
ство персонала выполняют свою ра-
боту ответственно. Но есть отдельные 
примеры, которые недопустимы». 

Глава региона привел в пример 
ситуацию, в которую попала молодая 
мама, обратившаяся за медпомощью 
для новорожденного: многочасовое 
ожидания в очереди, безразличие 
персонала. «Человек приходит с про-
блемой, и когда он уходит неудовлет-
воренный, раздраженный, как он будет 
относиться ко всей системе здравоох-
ранения в целом? Нам необходимо ак-
тивизировать работу по тому направ-
лению!»

До 2021 года включительно пред-
стоит проработать все сферы, 
определенные в качестве приори-
тетных в рамках создания единой 
современной системы здравоох-
ранения, получить дополнитель-
ную практику, а затем перейти ко 
второму этапу, рассчитанному до 
2024 года. Повышение доступности 
и качества оказания медицинской 
помощи – главная цель создания ос-
нов современной единой системы  
здравоохранения региона.
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Здоровая Россия

Организацию первого из 14 плани-
руемых по Волгоградской области ЦА-
ОПов проинспектировал губернатор 
Андрей Бочаров: «Это первый в Рос-
сии работающий центр оказания ам-
булаторной онкологической помощи. 
Здесь все организовано по принципу 
«Бережливой поликлиники»: люди эко-
номят время посещения, а обследова-
ние будет проходить более качествен-
но – не только на онкологию, но и на 
предмет здоровья в целом». 

Для пациентов организовали «зеле-
ный коридор» – в поликлинике выделили 
целый этаж под ЦАОП общей площадью 
464 квадратных метра: создана удобная 
система навигации, комфортные условия 
в зоне ожидания, установлен инфомат. 
Кроме того, в этом специализированном 
отделении есть отдельная открытая зона 
для регистраторов. 

Глава региона осмотрел кабинеты 
специалистов, пообщался с врачами и 
пациентами, большинство из которых 
приезжает из муниципальных районов 
области.

Обследование и лечение заболе-
ваний онкологического профиля на 
современном оборудовании в новом 
центре смогут получать жители Волго-
града, Городищенского, Дубовского и 
Иловлинского районов. Здесь открыт 
дневной стационар, прием пациентов 
проводится в две смены, работают три 
кабинета онколога и нейроонколога,  

Новости медицины

Первый в России центр
амбулаторной онкопомощи

В созданном на базе Волгоградской областной клинической больницы № 1  
новом центре амбулаторной онкологической помощи смогут получить консультацию 
онколога и пройти комплексную диагностику более 190 тысяч жителей региона. 

а также кабинет психолога. 
В центре посетители смогут пройти 

дополнительное обследование – сде-
лать рентген, маммографию, флюоро-
графию, УЗИ, компьютерную томогра-
фию и магниторезонансную терапию.

С начала работы ЦАОПа здесь уже 
обследовали 250 человек, выявлены 
пять злокачественных новообразова-
ний на самой ранней стадии.

«В таких случаях время крайне до-
рого. Поэтому мы определили регла-
ментом срок в две недели с момента 
обращения пациента до проведения 
всех обследований и постановки диа-
гноза, – подчеркнул Андрей Бочаров. – 
Обращаясь сюда, человек может быть 
уверен, что пройдет здесь полное об-
следование, получит консультацию и 
направление на следующий уровень 
оказания помощи. Здесь сосредоточе-
но самое современное оборудование, 
специалисты прошли дополнительное 
обучение. Даже если заболевание не 
будет выявлено, за пациентом продол-
жат наблюдать и через какое-то время 
снова пригласят на обследование».

До конца 2019 года завершится 
процесс организации еще четырех  
ЦАОПов в Михайловке, Камышине, 
Волжском и Волгограде – прием паци-
ентов стартует в начале следующего 
года. Каждый планируется оснастить 
современным диагностическим обо-
рудованием, включая рентгеновское 

(МРТ-, КТ-, рентгенаппараты, флюоро-
графы, маммографы), эндоскопиче-
ское и ультразвуковое.

К концу 2021 года в Волгоградской 
области на базе действующих поли-
клиник будут работать все 14 центров 
амбулаторной онкологической по-
мощи, которые станут основой для 
13 медицинских округов с единым 
координатором на базе онкоцентра. 
Для онкодиспансера и его филиалов 
закупается 400 единиц современного 
оборудования на сумму порядка 3,5 
миллиарда рублей.

Развитие онкологической службы 
и создание единой системы профи-
лактики, диагностики, лечения и ре-
абилитации пациентов – в числе ре-
гиональных приоритетных проектов. 
Предложения Волгоградской области 
включены в нацпроект «Здравоохра-
нение» – губернатор Андрей Бочаров 
заручился поддержкой Президента РФ 
в решении ключевых задач развития 
региона. Создание 14 ЦАОПов – это до-
полнительные обязательства, которые 
взяла на себя Волгоградская область: 
сегодня Минздрав РФ говорит о соз-
дании в каждом субъекте только двух 
или трех таких подразделений. На ос-
нове ЦАОПов будет оказываться вы-
сококвалифицированная медпомощь 
по профилям онкология, кардиология, 
проводиться эндоваскулярные и хи-
рургические вмешательства.

По информации регионального ко-
митета по обеспечению безопасности 
жизнедеятельности населения, специ-
алисты расскажут участникам акции, 
какие опасности подстерегают на воде 
в случае нарушения правил купания;  
покажут основные способы и средства 
самоспасения; проведут мастер-классы 
по оказанию первой доврачебной помо-
щи; вручат информационные памятки.

«Безопасная Волга»
В Волгоградской области стартовала профилактическая 

акция по правилам поведения на воде
С началом летнего купального сезона профильные службы активизировали 
разъяснительную работу с детьми на водоемах – в течение ближайшего 
месяца активисты регионального отделения ВОСВОД совместно с работниками 
аварийно-спасательной службы Волгоградской области проведут серию 
занятий по обучению правилам безопасного поведения на воде.

поведения на водных объектах и помо-
гают уберечься от несчастных случаев. 

В регионе действуют 18 поиско-
во-спасательных подразделений и 
поисково-спасательный отряд Служ-
бы спасения Волгоградской области.  
Как показывает практика, основные 
причины гибели людей на водных 
объектах – это нарушение правил без-
опасного поведения. 

С начала года добровольцами и спе-
циалистами ВОО «ВОСВОД» были орга-
низованы 210 практических занятий в 
школах и детских садах, работниками 
аварийно-спасательной службы – еще 
1170 занятий с учащимися. В них задей-
ствованы десятки тысяч юных жителей 
региона. Подобные встречи и занятия 
формируют у детей и подростков ба-
зовые навыки по основам безопасного  
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Сегодня санаторий одновременно 
может принять до 250 пациентов, при-
ем ведут высококвалифицированные 
врачи, в санатории действует физиоте-
рапевтический и процедурные каби-
неты, а также ингаляторий; есть своя 
поликлиника, кумысораздаточный па-
вильон, корпуса весенне-летнего при-
ема пациентов. Имеется библиотека, 
теннисная комната, собственная пе-

95-летие отмечает старшейший санаторий региона –  
Волгоградский областной противотуберкулезный 

санаторий «Палласовский»

Санаторий расположен в большой парковой зоне в живописном 
месте на берегу реки Торгун, в посёлке Кумысолечебница 
Палласовского района Волгоградской области.  
Его история началась в 1924 году – именно в этот год на базе имения 
хана Шангрея была создана кумысолечебница.  
Первым главным врачом санатория стал Петр Алексеевич Ханов, 
при нём были переселены с территории санатория в посёлок бывшие 
работники хана. Первая партия больных в количестве 25 человек – 
группа рабочих и красноармейцев, чьё здоровье было подорвано  
в суровое время гражданской войны, прибыла в санаторий.

карня, великолепный парк площадью 
14 гектаров. Руководит учреждением 
Кван Курмашевич Ниталиев.

 Помимо лекарственных препара-
тов, в лечении используется целебный 
напиток – кумыс, который вырабаты-
вается из натурального кобыльего 
молока. Кумысолечение – уникальный 
метод, применяемый в оздоровлении 
пациентов, страдающих туберкулезом. 

Это ценнейший натуральный напиток, 
содержащий кальций, лактозу, легко ус-
вояемые белки, жиры, молочную кисло-
ту, минеральные вещества, витамин А, 
витамины групп В, С, Д. Кумыс обладает 
уникальной способностью восстанав-
ливать нарушенный во время болезни 
обмен веществ, благотворно действует 
на сердечно-сосудистую и нервную си-
стему, повышает иммунитет.

Заместитель губернатора отметил, 
что безопасность пляжей находится 
под межведомственным контролем, 
ответственность лежит и на главах 
администраций муниципальных рай-
онов, городских округов, сельских 
поселений, и на предпринимателях, 
предоставляющих услуги по отдыху и 
купанию на водоемах. 

В регионе ведется регулярный 
контроль за состоянием пляжей

В Волгоградской области создано 32 места для купания, 11 из них – это пляжи детских оздоровительных лагерей.  
Вопросы безопасности пребывания на воде, соблюдение эпидемических норм, состояние пляжей обсуждалось  
на заседании межведомственной санитарно-противоэпидемической комиссии под председательством заместителя 
губернатора Волгоградской области Владимира Шкарина. Участие в мероприятии приняла председатель комитета  
по охране здоровья облдумы Наталья Семенова, а также представители муниципалитетов,  
Роспотребнадзора по Волгоградской области, главные врачи медицинских организаций.

Для обеспечения безопасности на 
водоемах сотрудники областной ава-
рийно-спасательной службы, специ-
алисты и добровольцы ВОСВОД с на-
чала года организовали более тысячи 
профилактических акций, в которых 
приняли участие 63 тысячи человек.

Также регулярно проводится ла-
бораторный контроль качества воды 
и почвы прибрежных полос водных 
объектов, мероприятия по обработке 
водоемов и прибрежных зон против 
личинок кровососущих насекомых – 
дезинсекция началась в мае и завер-
шится 29 августа. На сегодняшний день 
только в Волгограде (включая остров 
Сарпинский) и Волжском обработана 
территория площадью около двух ты-
сяч гектаров. Специалисты областной 
дезинсекционной станции провели 
работу на 134 водоемах региона.

Задачи усилить профилактическую 
работу с населением, уделить особое 
внимание обеспечению безопасности 
людей на водных объектах поставил 
губернатор Андрей Бочаров на опера-
тивном совещании. Кроме того, глава 
региона акцентировал внимание на 
необходимости оборудовать места ор-
ганизованного пляжного отдыха. 



Людмила Григорьевна знакома 
многим жителям города Знаменска, 
административного и жилого центра 
полигона Капустин Яр. По роду свой 
профессии она медицинская сестра. 
Медицинская сестра высшей квали-
фикационной категории, трудовой 
стаж которой на поприще милосердия 
и сострадания 53 года, из них 42 года 
в Центральной городской больнице 
Знаменска.

5 июля 2019 года Людмила Гри-
горьевна Паранина отметила свой 
80-летний юбилей. Её глаза распахну-
ты навстречу людям, она всегда обо-
дряет едва заметной улыбкой. Такая 
улыбка может быть только у человека, 
прожившего красивую, наполненную 
жизнь...

Людмила Григорьевна с душевной 
теплотой и слезами на глазах вспоми-
нает свои яркие моменты раннего дет-
ства. На новгородской земле, в уют-
ном бревенчатом доме в деревеньке 
из четырнадцати домов жила семья 
Ниловых. Кругом озера, болота, леса 
– красивейшие и богатые дичью, гри-
бами и ягодами места. Отец Люсеньки, 
Григорий Нилов, работал лесником, и 
поэтому в доме всегда были дары ры-
балки и охоты.

Во все времена медицинские работники вызывали чувство глубокого уважения, ведь в их руках самое ценное – людские 
жизнь и здоровье. Профессия медицинской сестры одна из тех, что требует не только грамотности и ответственности,  
но и чувства сострадания и милосердия. В медицину идут и остаются в ней навсегда люди особой душевной организации. 
Именно внутренняя потребность привела Людмилу Григорьевну Паранину на эту профессиональную стезю.

МИЛОСЕРДИЕ КАК ПРОФЕССИЯ

Мама, Ирина, как и все женщины 
в деревне, была домохозяйкой. На её 
плечах все работы по дому, огороду, 
уход за живностью. Дружно и весело 
жили. Вместе делили горе и радости. 
Почему-то ярче всех событий помнит 
Людмила Григорьевна пасхальные 
праздники. Сначала всем селом мыли 
дома, по очереди переходя от одного 
двора к другому. Бревенчатые срубы, 
отмытые от копоти, пыли и грязи, све-
тились теплым солнечным светом. В 
домах пахло свежестью и праздником.

Вкусный дух куличей из русской 
печи, крашенные яйца – так было ра-
достно и таинственно от предвкуше-
ния чего-то необычного. Разве может 
уйти из памяти завораживающая кар-
тина солнечных зайчиков, играющих 
ранним пасхальным утром. Неповто-
римое чудное зрелище... Такая карти-
на безмятежного довоенного детства 
осталась у четырехлетней девочки.

Ребенка, родившегося в 1939 году, 
не миновали грозные события Вели-
кой Отечественной войны. Отца при-
звали в 1939-м на Финскую войну. Уви-
дела его семья только в 1945-м, после 
победы над фашистской Германией. 
Служил отец рядовым в инженерных 
войсках, и, видно, это спасло от ране-

ний и гибели. А Ирина с дочкой были 
вместе с односельчанами эвакуиро-
ваны в Свердловскую область в 1942 
году.

Война не тронула их разрывами 
бомб и воем снарядов, не видели они и 
зверства фашистских захватчиков. Но 
холода и голода в чужом краю хлебну-
ли сполна. В селе остались одни стари-
ки, женщины и дети. Работы никакой, 
а жить как-то надо. Вот Ирина Нилова 
ходила по дворам, перекапывала ого-
роды. За это ей платили хлебом, кар-
тошкой, иногда молочка плошку нали-
вали для маленькой Люси…

Отец вернулся с войны и сразу 
же приехал за своими, увёз в родные 
края. Только жить теперь стали в не-
большой деревеньке Малое Носакино. 
Обживались на новом месте: завели 
пчел, купили козочку. Главное, семья 
была вместе.

Люся подросла и в 1946 году пошла 
в первый класс. Школа находилась в 
полутора километрах в соседнем селе. 
Ходили дети пешком лесной дорогой. 
Удивительным был этот путь: с одной 
стороны лес, а с другой известняко-
вая гряда, за ней озеро, а за озерами 
болота, где росли черника, брусника, 
клюква.

6
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До зимы ходили пешком, а в зим-
ние морозы жили в интернате. Только 
по выходным, да в праздники при-
езжали родители на лошадях и везли 
детей на санях по зимней дороге до-
мой, а поутру обратно, на учёбу. Дет-
ство Людмилы закончилось, когда она 
поступила в медицинское училище в 
районном центре Валдай. С этого, соб-
ственно, и начался профессиональный 
жизненный путь медицинской сестры.

Училась девушка хорошо. Главное, 
что ей нравилась выбранная стезя. 
Училище окончила с отличием в 1958 
году и тогда же по распределению по-
пала в Валдайскую районную больни-
цу. Молодого фельдшера встретили 
радушно. Да и она не отказывалась 
ни от какой работы. Ведь в те годы 
фельдшер – это как сейчас врач общей 
практики. В небольшой сельской боль-
нице приходилось быть терапевтом и 
педиатром, хирургом и акушером. Ле-
чить и взрослых и детей.

Жизнь текла своим чередом. Людми-
ле шел двадцать первый год. Она успела 
поработать и в больнице, и медсестрой 
в детских яслях, вполне комфортно чув-
ствовала себя в профессии и с большим 
удовольствием по утрам надевала белый 
накрахмаленный халат – был он к лицу 
сероглазой и черноволосой девушке.

В 1960 году вернулась Люся из от-
пуска, отдохнувшая и загоревшая на 
Черноморском побережье. Такой и 
увидел её молодой лейтенант Николай 
Паранин на танцах в Доме офицеров. 
По субботам и воскресеньям со всех 
ближайших сел и деревень сюда при-
ходили девчата. В один из воскресных 
вечеров заглянула вместе с двоюрод-
ной сестрой на танцы и Людмила. Зал 
поразил девушку: огромные колонны, 
блестящий паркетный пол, кружатся 
пары, играет оркестр. И прямо к ней 
направляется молодой человек в во-
енной форме и приглашает на танец. 
Ничто не дрогнуло в душе у девушки. 
Танец как танец, а партнер… Ну и что? 
Вон их сколько в зале! На «дамский» 

вальс она пригласила другого.
Но только Николай, увидев девуш-

ку, влюбился в неё с первого взгляда. 
Парень он был настойчивый, галант-
ный. И сама не заметила Людмила, как 
ей стало не хватать его рядом – стал он 
частью её жизни.

Свадьбу сыграли 14 января 1961 
года. А через год, 6 февраля 1962 года, 
в молодой семье появилась дочь. На-
звали её Мариной. Жила молодая се-
мья в любви и согласии.

На новую ступеньку с своей про-
фессии Людмила Григорьевна шагну-
ла еще до декретного отпуска, в 1961 
году, когда переводом ее направили 
в участковую больницу фельдшером. 
Она обслуживала больных на дому. И 
это время Людмила Григорьевна счи-
тает школой жизни. Ведь тогда не было 
телефонов, и, если требовался врач 
больному, в любое время суток при-
бегали родственники и звали молодую 
фельдшерицу на помощь.

Никто не мог подумать, что судьба 
ворвется в жизнь молодой семьи и из-
менит налаженный быт. Разве могли 
они себе представить, что будут жить в 
далеком степном краю. Старший лейте-
нант Николай Паранин был переведен в 
железнодорожную часть полигона Капу-
стин Яр. И здесь прошла большая часть 
жизни этой офицерской семьи.

В 1966 году Николаю было присво-
ено звание капитана. В семье родился 
сын Андрей. После декретного отпуска 
20 марта 1969 года пришла Людмила на 
прием к главному врачу Центральной 
больницы Знаменска В. Ф. Николаеву. 
Главврач отправил её в отдел кадров. 
Уже на следующий день вышла Людми-
ла Григорьевна на работу в должности 
медицинской сестры соматического 
отделения больницы.

Поначалу чувствовала на себе 
пристальные взгляды и слышала, как 
другие шепчутся: «Она же из сельской 
больницы». Было обидно, но она зна-
ла свое делом и справлялась со все-
ми трудностями. Это по достоинству 

оценили коллеги, и Людмила быстро 
влилась в новый коллектив. Больница 
стала вторым домом. А спустя два с по-
ловиной года Людмиле Григорьевне 
Параниной вручали диплом победите-
ля конкурса «Лучшая медицинская се-
стра городской больницы». А к дипло-
му ценный подарок – туристическую 
путевку по Военно-Грузинской дороге. 

В 1975 году еще один рывок в ка-
рьере – назначение Людмилы Григо-
рьевны главной медицинской сестрой. 
Было много переживаний: сестрин-
ский коллектив большой, работа не-
простая. Но всё и на этот раз полу-
чилось у Людмилы Параниной, и на 
протяжении девяти лет продолжала 
она трудиться в должности медицин-
ской сестры высшей категории на бла-
го отечественной медицины.

По совместительству взяла на себя 
ношу диетсестры. В питании больных 
надо было навести порядок. Сколько 
справочников, методик и рекоменда-
ций пришлось переработать – можно 
было написать диссертацию. В 1984 
году Людмила Григорьевна перешла 
на должность медицинской сестры фи-
зиотерапевтического отделения, где 
проработала ещё 27 лет.

В январе 2011 года Людмилу Григо-
рьевну Паранину проводили на заслу-
женный отдых. 

Радости и печали всегда идут ря-
дом. Не обошли русскую женщину сто-
роной и ненастные дни. До сих пор не 
утихает боль от потери мужа и сына. 
Годы идут. Умом понимаешь, а сердцу 
не прикажешь... Но приходится жить. 
Есть дочь, внук и две внучки, четверо 
правнуков – в них смысл жизни! Оп-
тимистка, прекрасная домохозяйка, 
любимая мама, бабушка и прабабушка 
считает, что ушедшие года прожиты 
счастливо. Любовь мужа, забота детей 
и внуков, любимая работа и уважение 
в коллективе. Что еще нужно для сча-
стья женщине?

Наталья ГУЛЯЕВА,
внучка, Волгоград



Проект «Экологическая культура. 
Мир и согласие» выявляет и популя-
ризирует инициативы, направленные 
на развитие экологической культуры 
и экологического мировоззрения. С 
2012 года его реализуют неправитель-
ственный экологический фонд имени 
В.И. Вернадского и общественные ор-
ганизации «Гринлайт» и «Гринлайф».

Волгоградцы с этим проектом хо-
рошо знакомы. «Чистой воды искус-
ство» – это серия событий творческой 
направленности с вовлечением горо-
жан. Стрит-арт, паблик-арт, театраль-
ные инициативы на коммунальные 
темы строятся так, чтобы горожане 
могли принять в них участие, реали-
зовать свои творческие способности. 
В результате искусство возвращает го-
рожанам и работникам коммунальных 
служб чувство общей территории и 
общей заботы о ней. 

В этом году на рассмотрение жюри 
поступило 650 заявок из 73 регионов 
страны. Победителями и призерами 
конкурса стали 44 проекта. Долгосроч-
ный проект «Чистой воды искусство», 
реализуемый музеем историй чистой 

Фонд Вернадского отметил проект 
«Чистой воды искусство»

«Концессии водоснабжения» получили 
документальное подтверждение победы  
в Международном проекте  
«Экологическая культура. Мир и Согласие»: 
диплом, подписанный президентом фонда  
и председателем жюри.

воды «Фильтры» ООО «Концессий во-
доснабжения», признан победителем в 
номинации «Социальные инициативы, 
направленные на развитие экологиче-
ской культуры». 

Стратегическая цель неправи-
тельственного экологического фонда 
имени В. И. Вернадского – достижение 
устойчивого экологически ориентиро-
ванного социально–экономического 
развития общества на основе научно-
го наследия академика Вернадского. 
Фонд занимается формированием 
ответственного отношения общества 
к окружающему миру, природному и 
культурному наследию России, объ-
единяет усилия российского общества 
в решении экологических проблем, со-
общается на сайте volpromex.ru

Напомним, в 2018 году волгоград-
ская компания поддержала инициати-
ву Национальной ассоциации концес-
сионеров и долгосрочных инвесторов 
в инфраструктуру (НАКДИ) в области 
устойчивого развития и зеленого 
инвестирования. «Концессии водо-
снабжения» в полном объеме следуют 
рекомендациям Национальной ассо-

Экология и производство
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циации и при принятии финансовых, 
инвестиционных решений учитывают 
социальные, экологические факторы, 
чтобы оказывать положительное вли-
яние на окружающую среду и развитие 
общества в целом.

В числе победителей Междуна-
родного проекта и ООО «ЛУКОЙЛ-
Волгограднефтепереработка». Их 
проект «Ликвидация шламонакопите-
лей и биологическая рекультивация 
антропогенно нарушенных террито-
рий очистных сооружений ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Волгограднефтепереработка» 
с применением инновационных агро-
лесотехнических способов и методов 
озеленения» признан лучшим в номи-
нации «Экологическая культура в про-
мышленности и энергетике». 

Одним из основных направлений 
проектов – создание новых произ-
водств в сегменте химической про-
мышленности. 

В частности, «Волжский Оргсинтез» 
завершает создание комплекса высо-
котехнологичной установки «WOCAR» 
по выработке карбамата. Объем инве-
стиций 1,1 миллиарда рублей. Новая 

Химики делают ставку  
на инвестпроекты

Сейчас в Волгоградской области реализуется порядка 15 инвестиционных 
проектов в сфере промышленности. Общий объем инвестиций в данные 
проекты составляет свыше 130 миллиардов рублей. По итогам их завершения 
будет создано около двух тысяч новых рабочих мест. 

установка имеет принципиальные эко-
логические преимущества перед су-
ществующим способом производства. 
Так, благодаря такой технологии, при 
выпуске карбамата отсутствуют хими-
чески загрязненные сточные воды. В 
свою очередь незначительные выбро-
сы газа будут проходить через специ-
альную газопылеулавливающую уста-

новку по очистке воздуха, технология 
работы которой обеспечивает полное 
соблюдение экологических нормати-
вов. Строительство и ввод в эксплуа-
тацию установки WOCAR осуществля-
ется под контролем Ростехнадзора, 
сообщает ВолгаПромЭксперт. 



Субсидии будут предоставляться 
в рамках федерального проекта «Вне-
дрение наилучших доступных техно-
логий» национального проекта «Эко-
логия».

Правила предоставления субсидий 
утверждены постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 
30.04.2019 № 541 «Об утверждении 
Правил предоставления субсидий из 
федерального бюджета российским 
организациям на возмещение затрат 
на выплату купонного дохода по об-
лигациям, выпущенным в рамках ре-
ализации инвестиционных проектов 
по внедрению наилучших доступных 
технологий».

Субсидии предоставляются в раз-

Предприятия получат 
господдержку

Комитет промышленности и торговли 
Волгоградской области информирует о том,  
что Минпромторг России планирует 
предоставлять субсидии промышленным 
предприятиям, реализующим проекты  
по модернизации природоохранного и основного 
технологического оборудования в рамках 
перехода предприятий на наилучшие доступные 
технологии (НДТ) и разместившие облигации  
под их реализацию.

мере 70 процентов от фактически по-
несенных и документально подтверж-
денных затрат на выплату купона. В 
случае приобретения российского 
промышленного оборудования субси-
дируется 90 процентов расходов ком-
пании.

Общая стоимость выпуска облига-
ций не должна превышать 30 миллиар-
дов рублей.

Принять участие в программе 
поддержки смогут предприятия, раз-
местившие после 1 января 2019 года 
облигации под инвестиционный про-
ект, реализуемый в рамках программы 
повышения экологической эффектив-
ности, предварительно одобренной 
Минпромторгом России. После полу-

чения финансирования под размещен-
ные облигации предприятие–потре-
битель НДТ покупает оборудование 
и начинает платить купонный доход в 
рамках облигационного займа. В свою 
очередь Минпромторг России субси-
дирует процентную ставку по факти-
ческим выплатам купонного дохода.

Субсидирование так называе-
мых «зеленых облигаций» – допол-
нительная стимулирующая мера для 
реализации масштабной программы 
техперевооружения и привлечения 
инвестиций в основной капитал. Объ-
ем предусмотренных федеральных 
средств на реализацию программы 
составляет 9,3 миллиарда рублей в 
2019–2021 годах.
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Сотрудники Управления Роспри-
роднадзора по Волгоградской области 
принимают участие в проверочных 
мероприятиях и оценке деятельности 
крупнейших нефтедобывающих ком-
паний региона и подрядчиков, при-
влеченных ими для ремонта нефтяных 
скважин в районе сел Алешники и 
Верхняя Добринка.

Завершается исследование проб 
отходов и компонентов окружающей 
среды, отобранных лабораторией 
ЦЛАТИ по Волгоградской области для 
выяснения загрязнения окружающей 
среды. И уже очевидно, что масштаб 
загрязнения значителен. Установлено, 

Масштаб загрязнения значителен
Прокуратурой Жирновского 
района по поручению прокуратуры 
Волгоградской области проводится 
проверка деятельности, связанной  
с освоением нефтяных скважин в 
этом муниципальном образовании. 

что отходы буровых шламов, буровые 
растворы, образованные в процессе 
ремонта скважин, незаконно захоро-
нены на местной поселковой свалке. 
К осуществлению указанных работ, 
привлекаются организации, не имею-
щие лицензий на деятельность по об-

ращению с отходами производства и 
потребления.

По результатам проверки в адрес 
органов прокуратуры будет направле-
на информация и материалы для при-
нятия необходимых процессуальных 
решений.



Еще весной на рабочей встрече 
Владимира Путина с министром при-
родных ресурсов и экологии Дми-
трием Кобылкиным глава ведомства 
информировал президента о ходе реа-
лизации национального проекта «Эко-
логия». Была затронута тема Волги. Это 
не только место, где проживает, как 
известно, 60 миллионов россиян, но и 
место отдыха и рыбалки.

Министр в докладе президенту 
коснулся вопроса реабилитации Волги 
в целом. Он, в частности, указал, что 
«предстоит огромное количество ре-
конструкций сооружений, в том числе 
канализационно-очистных. По оценке 
министра, 80 процентов из таких соо-
ружений «практически находятся в со-
стоянии, требующем реконструкции» 
и это «один из самых тяжёлых проек-
тов».

Президент поддержал министра и, 
в свою очередь отметил, что «пробле-
мы долго накапливались, и некоторые 
из них финансово очень ёмкие. 

Кобылкин также подчеркнул важ-
ность возвратить великой русской 
реке биоразнообразие.

– Необходимо вернуть рыбу в Вол-
гу – ту, которая раньше была, – тоже 
такие проекты перед нами стоят, – от-
метил министр.

Как сообщает ФГБУ «Гидромет-

Какая рыба ловится  
в наши дни в Волге

Традиционное празднование Дня рыбака в этом году для многих работников отрасли Волжского бассейна и жителей 
приволжских городов омрачено тревожными сообщениями многих средств массовой информации  
и сайтов интернета о заморах, гибели рыбных запасов и критическом состоянии великой реки России.

центр России», в апреле 2019 года 
приток в большинство водохранилищ 
на Волге и Каме был меньше нормы: 
в Угличское, Куйбышевское и Камское 
водохранилища – на 20 процентов, в 
Иваньковское, Чебоксарское, Сара-
товское и Воткинское – на 35-70 про-
центов; приток воды в Волгоградское 
водохранилище составил всего 13 про-
центов нормы.

Суммарный приток воды в водо-
хранилища на Волге и Каме составил 
45,8 кубокилометра, что составляет 69 
процентов нормы. Естественно, обме-
ление сказалось на рыбных запасах са-
мым худшим образом, поскольку отло-
женная на мелководьях икра погибла.

Прозвучали такие же сведения и 
на межведомственном совещании 
по вопросу состоянии законности и 
обеспечения правопорядка в сфере 
рыболовства и сохранения водных 
биологических ресурсов. Начальник 
главного управления по надзору за 
исполнением федерального законо-
дательства Генпрокуратуры РФ Ана-
толий Паламарчук представил нега-
тивную ситуацию, которая сложилась 
сегодня на Волге. По его словам, в 
настоящее время на 80 процентов по-
теряны естественные нерестилища 
русского осетра. Еще более катастро-
фична ситуация по белуге – исчезли 

92 процента нерестилищ. По севрюге 
– 40 процентов. Более того, некоторые 
виды рыб исчезли полностью – напри-
мер, волжская сельдь.

Начальник управления охаракте-
ризовал ситуацию на Волге, как «угро-
жающую». По его данным, в Волж-
ский бассейн ежегодно сбрасывается 
огромное количество сточных вод, пи-
тающих сине-зеленые водоросли, ко-
торые вытесняют живые организмы. 

Одной из причин мора называется 
пересыхание водоёмов. Из-за того, что 
в регионе установилась аномальная 
жара, многие заводи стали непроточ-
ными. Высокая температура воды по-
нижает уровень кислорода, необходи-
мого для жизни рыб. По существу она 
просто задыхается.

Чтобы как то исправить ситуацию, 
местное население прокапывают ка-
налы до водостоков, по которым мо-
лодь уходит в реку, либо мальков от-
лавливают и перевозят к водостокам. 
По прогнозам специалистов, ситуация 
может ухудшиться. Наличие гидро-
станций на реке также является при-
чиной отсутствия нереста. Осетровые 
стали воспроизводиться только искус-
ственным образом. 

Директор Института водных про-
блем РАН, бывший министр охраны 
окружающей среды и природных 

Общество и природа
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ресурсов России Виктор Данилов–
Данильян считает, что эта проблема 
существует на Волге давно. Причины 
потери естественных нерестилищ, по 
его словам,  – каскад гидроэлектро-
станций, браконьерство. Естественное 
воспроизводство уже не играет реша-
ющей роли, выращиванием мальков 
заняты рыбоводные заводы.

Кроме того, как отмечает эксперт, 
в этом году нанесен удар по попол-
нению волжских рек водой. Высокий 
уровень снега привел к сбросу вод из 
водохранилищ, чтобы предотвратить 
наводнения, однако большая часть та-
лой воды до рек не дошла и впиталась 
в почву. В результате на Волге пересох-
ли мелководья, где нерестится рыба. 
По его мнению, чтобы минимизиро-
вать негативный эффект того, что про-
изошло и продолжает происходить в 
этом году, нужны, прежде всего, охра-
нительные меры. Необходимо жестче 
нормировать допустимый вылов и 
гораздо строже следить за его испол-
нением. Также нужно активизировать 
деятельность рыбоводных заводов и, 
конечно же, сокращать количество за-
грязняющих веществ, поступающих с 
антропогенными стоками в реки, что-
бы как-то смягчить последствия удара, 
который рыбное хозяйство понесло в 
этом году. 

Учёные Института водных про-
блем отмечают, что для увеличения 
численности рыб в Волге необходимо 
грамотно управлять водными ресур-
сами. Важно своевременно покрывать 
дефицит воды для питьевого снабже-
ния, водного транспорта и других це-
лей. Для этого нужен точный прогноз 
водности рек, который выдаётся в 
Гидрометцентре. Вместе с тем нельзя 

забывать, что система электростанций 
создана для выработки электроэнер-
гии, от которой зависит экономика ре-
гиона. Приоритеты часто приходится 
корректировать.

На Нижней Волге распространение 
имеет группа рыб, приспособленных к 
жизни в условиях течения. Такие виды, 
как плотва, щука, уклея, сазан, язь, а 
также ряд других видов могут суще-
ствовать как в условиях течения, так 
и в стоячей воде. Линь, краснопёрка, 
золотой карась, горчак и другие виды 
рыбы относятся к лимнофильной 
группе. Особи видов данной группы 
задерживаются на малопроточных 
участках рек, а также на непроточных 
водоёмах. Группа видов, откладываю-
щих икру в грунт, выбирает основным 
местом для нереста свежезалитую лу-
говую и водную растительность. Отту-
да ранняя молодь и покатные личинки 
перебрасываются в русло реки. 

Постройка Волжской ГЭС изме-
нила весь процесс заливания поймы. 
Регулирование объёма сбрасываемой 
воды из Волгоградского хранилища 
приводит к гибели молоди, личинок и 
икры некоторых рыб, вместе с тем осу-
шаются места нереста многих рыб. На-
рушено соответствие естественного 
плавного заливания поймы столь же 
плавному повышению температуры 
воды в реках Волге и Ахтубе, считают 
волгоградские ученые. 

По результатам их исследований 
было отмечено, что с годами снизилось 
количество наиболее ценных видов, ис-
пользуемых в рыбном промысле. В этот 
список попали сом, амур и сазан. Их за-
менили более неприхотливые окунь, 
красноперка, плотва, густера. 

Последствия маловодных и стре-

мительных половодий 2014 и 2015 го-
дов выражались ещё и в сокращении 
мест нереста в пойме, потере боль-
шинством озер поймы условий для 
рыбного хозяйства в результате рез-
кого обмеления, а также возникно-
вения не только зимних, но и летних 
заморов вследствие ухудшения аэра-
ции воды.

Таким образом, снижение плот-
ности рыбного населения вызвано 
резким сокращением нерестовых и 
нагульных площадей в результате не-
достатка воды, сокращения объема 
паводка и нарушения сроков затопле-
ния поймы

Руководство страны не оставля-
ет без внимания эти проблемы. Они 
анализировались на совещаниях в 
Волгограде с участием Президента  
В. В. Путина в 2016–м и Премьер–ми-
нистра Д. А. Медведева в 2017–м годах. 

В нашей области активно, последо-
вательно реализуются мероприятий 
по оздоровлению Волги в рамках нац-
проекта «Экология». Особое внимание 
уделяется реализации масштабного 
проекта строительства комплекса 
гидротехнических сооружений для 
дополнительного обводнения уни-
кальной природной территории Вол-
го-Ахтубинской поймы.

Во всех поволжских регионах про-
водятся экологические мероприятия: 
члены общественных организаций и 
волонтёры очищают ее берега. К сожа-
лению, всех этих мер всё равно недо-
статочно.

При подготовке материала 
использовались сайты: 
rambler.ru; volgau.com; 
infokam.su; neftegaz.ru
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Открывая заседание, вице–спикер 
регионального парламента, председа-
тель экологического совета при Волго-
градской областной Думе Ирина Соло-
вьева отметила, что День эколога – это 
прекрасная возможность подвести 
итоги и выразить благодарность тем, 
кто вносит свой вклад в дело защиты 
природы.

Сегодня все больше жителей реги-
она понимают важность бережного от-
ношения к окружающей среде. Почти 
втрое увеличилось за последние годы 
количество постоянных участников 
регионального волонтерского эколо-
гического штаба. 

Волгоградские экодобровольцы 
– активные участники природоохран-
ных акций и мероприятий. Силами 
волонтеров регулярно проводятся 
субботники, уборка прибрежных зон, 
расчистка родников и многое дру-
гое. На федеральном и региональ-
ном уровне было отмечено активное 
участие волгоградских обществен-
ников–экологов в таких акциях, как 
Всероссийская акция «Вода России», 
Всемирный день Земли, «Очистим пла-
нету от мусора», «Чистый берег», меж-
дународная акция «Марш парков».

– Хочется выразить глубокую при-
знательность активистам экологиче-
ских организаций, представителям 
высших и средних образовательных 
учреждений, педагогам, учащимся, 
студентам, кто на добровольной осно-
ве активно участвует в волонтерском 
движении по проведению природоох-
ранных мероприятий, – сказала Ирина 
Соловьева. – Именно благодаря вашей 
гражданской позиции, неравнодушию, 
энергии удается решать многие важ-
ные задачи в рамках национального 
проекта «Экология», который активно 
реализуется на территории нашей об-
ласти». Председатель экосовета пере-
дала участникам торжественного засе-

Событие

Их становится все больше
В области отметили лучших волонтеров и активистов экологического движения

В региональном парламенте прошло торжественное заседание экологического совета, посвященное Дню эколога.  
В его работе приняли участие представители природоохранных структур, органов исполнительной  
и законодательной власти региона, научного сообщества, активисты экологического движения, волонтеры. 

дания слова приветствия и пожелания 
новых успехов в благородном труде 
по сохранению окружающей среды от 
спикера регионального парламента 
Николая Семисотова.

За участие в экологических и эко-
лого-просветительских мероприя-
тиях благодарственными письмами 
Волгоградской областной Думы были 
награждены коллективы шести вузов, 
10 колледжей и техникумов, 57 школ и 
учреждений дополнительного обра-
зования практически из всех районов 
и городов нашего региона. Благодар-
ственными письмами также отмечена 
работа волонтеров и активных граж-
дан.

– Никакими приказами и админи-
стративными решениями полностью 
решить проблемы экологии невоз-
можно. Нужно на личном примере 
формировать бережное отношение 
к природе и природно-культурному 
наследию, прививать чувство личной 
ответственности за обеспечение эко-
логической безопасности в интересах 
будущих поколений. И я благодарна 
вам за то, что вы активно занимаетесь 
этой работой. Уверена, что вы и даль-
ше будете работать в этом направле-
нии, вовлекая еще больше активных 
граждан в охрану природы, – подчер-
кнула Ирина Соловьева.

Среди награжденных и победители 
конкурса «Беречь природы дар бес-
ценный», который провело Волгоград-
ское отделение Российского детского 
фонда. Принять участие в трех его но-
минациях могли школьники с 1 по 10 
классы. Через рисунки и литературные 
работы каждый из участников конкур-
са постарался передать свое отноше-
ние к окружающей среде, важность 
бережного отношения к природным 
богатствам нашей страны. Несколько 
стихотворений их юные авторы про-
читали перед залом.

На заседании подчеркивалось, 
что экологический совет, воссоздан-
ный несколько лет назад по инициа-
тиве губернатора Андрея Бочарова, 
за время своей работы стал пло-
щадкой, на которой удалось консо-
лидировать усилия представителей 
власти, общественности, бизнеса, 
науки в вопросах экологии. В зна-
чительной мере этому способство-
вали профессионализм и огромный 
опыт людей, которые входят в состав 
этого консультативного органа при 
Волгоградской областной Думе. За 
многолетний добросовестный труд 
и в связи с Днем эколога многие из 
них сегодня были награждены благо-
дарственными письмами и почетны-
ми грамотами регионального парла-
мента и губернатора Волгоградской 
области.

– Сегодня наше заседание прошло 
на высокой эмоциональной ноте – 
было много добрых слов, дети читали 
свои собственные стихи, посвящен-
ные важности сохранения окружаю-
щей среды. Они заставляют взрослых 
задуматься о том, как те относятся к 
природе. К сожалению, случилось так, 
что на какое–то время человек поста-
вил себя выше природы, и мы видим 
результат этого. Но ничего еще не по-
теряно и ваша работа – свидетельство 
тому, – сказала, обращаясь к участни-
кам мероприятия, Ирина Соловьева. – 
Это ваши инвестиции в будущее нашей 
страны. Я думаю, что скоро настанет 
время, когда волонтерам, участникам 
природоохранных акций, школьникам 
не нужно будет убирать берега рек и 
парки от чужого мусора. Постепенно 
таких экологически ориентированных 
личностей как вы будет все больше и 
больше. Это ваш вклад в укрепление 
нашей великой страны, потому что от 
экологии зависит сила, здоровье и бу-
дущее нации.



13

– Благодаря усилиям губернатора 
экология вышла на первый план при 
обсуждении вопросов развития ре-
гиона, – отметила вице–спикер реги-
онального парламента, председатель 
экосовета при Волгоградской област-
ной Думе Ирина Соловьева. – Сегод-
ня мы видим результат этой работы: 
мероприятия, направленные на улуч-
шение экологической обстановки в 
Волгоградской области, включены в 
федеральные проекты.

На протяжении трех с половиной 
лет экосовет является эффективной 
площадкой для обсуждения наибо-
лее актуальных вопросов в сфере 
охраны окружающей среды. – Глав-
ной задачей для нас стала консоли-
дация усилий всех конструктивных 
сил региона – научного и делового 
сообщества, общественных органи-
заций – для решения экологических 
проблем, – подчеркнула Ирина Соло-
вьева. – Экосовету удалось наладить 
тесный контакт с муниципалитетами, 
что позволяет оперативно получать 
необходимую информацию с мест. Для 
нас также было важным организовать 
взаимодействие органов местного са-
моуправления с природоохранными и 
контролирующими структурами.

Члены экологического совета 68 
раз выезжали в районы области, чтобы 
на месте оценить реальное положение 
дел. Эти поездки позволили выявить 
ряд проблем в сфере охраны окружа-
ющей среды и наметить пути их реше-
ния.

Председатель парламентского ко-
митета по аграрным вопросам, охране 
окружающей среды и природополь-
зованию Владимир Ефимов обратил 
внимание на то, что результатом рас-
смотрения на экосовете ряда острых 
вопросов стали конкретные законода-
тельные инициативы. 

Консолидация конструктивных сил
Экологический совет объединяет усилия власти и общественности

в решении природоохранных задач
Подведены предварительные итоги работы экологического совета при Волгоградской областной Думе пятого созыва.  
Он объединил в своем составе представителей законодательной и исполнительной власти, контрольно-надзорных  
и природоохранных ведомств, ученых, занимающихся научными исследованиями в сфере экологии, общественность. 

– Многое из того, что мы здесь на-
работали, позже явилось предметом 
обсуждения в Государственной Думе, 
часть инициатив была поддержана и 
оформлена в виде решений Южно–Рос-
сийской Парламентской Ассоциации. И 
мы уже видим, что федеральные ведом-
ства на это реагируют, – сказал он.

На заседании было принято реше-
ние собрать и обобщить всю инфор-
мацию о деятельности экологического 
совета и его постоянных комиссий с 
2016 по 2019 годы в итоговом сводном 
докладе. Он должен стать основой для 
дальнейшей работы этого консульта-
тивного органа.

Впрочем, как было отмечено на за-
седании, уходить на каникулы экосовет 
не собирается. –– Сейчас работа будет 
в основном сосредоточена в районах. 
В летний период возникает много во-
просов, связанных с состоянием водо-
охранных зон, зелеными насаждени-
ями, свалками. Экологический совет 
– не кабинетный орган, – подчеркну-
ла Ирина Соловьева. – Для нас важно 
побывать на территории, увидеть все 
собственными глазами, пообщаться с 
гражданами, узнать, что их волнует. В 
своей деятельности мы опираемся на 
общественность и очень дорожим ее 
мнением. Это главный принцип рабо-
ты экосовета.

Не стало исключением и прошед-
шее заседание. В экосовет обратился 
волгоградец, который сообщил об 
образовавшейся свалке из автомо-
бильных шин, которая может нанести 
вред окружающей среде. В ближайшее 
время члены экосовета планируют 
побывать на этой территории, чтобы 
определить, какие меры нужно пред-
принять.

Намерен экосовет и досконально 
изучить вопрос о состоянии водных 
биоресурсов в Волгоградской обла-

сти, который также был рассматрен на 
заседании. В водоемах на территории 
региона водятся 85 видов рыб, из них 
22 – промысловые. Рыбохозяйствен-
ный комплекс имеет большое значе-
ние для области. Волгоградский ре-
гион занимает третье место в России 
после Астраханской и Ленинградской 
областей по добыче пресноводной 
рыбы. В нашей области накоплен боль-
шой опыт по воспроизводству крас-
нокнижных пород рыб – шемаи, выре-
зуба, донской стерляди.

Вместе с тем, в последние годы 
отмечается уменьшение количества 
ценных пород рыб, изменение видо-
вого состава. К этому привел целый 
ряд причин, среди которых недоста-
точный контроль со стороны органов 
рыбоохраны, загрязнение водоемов 
промышленными и сельскохозяй-
ственными стоками, сокращение объ-
емов рыбоводно-мелиоративных ра-
бот и другие.

– Мы детально изучим этот вопрос 
и объединим усилия для его решения, 
потому что рыбное хозяйство – значи-
мая отрасль для экономики региона. 
И, конечно, нужно сделать все возмож-
ное для сохранения водного биораз-
нообразия, потому что от этого напря-
мую зависит состояние окружающей 
среды, – отметила вице-спикер регио-
нального парламента.

В планах экосовета и продолжение 
работы по экологическому просвеще-
нию населения. – Люди должны осозна-
вать, как важно беречь природу. Ведь 
именно природа дарит нам душевную 
гармонию, возможность полноценно 
жить, – сказала Ирина Соловьева. – Ра-
дует, что с каждым годом все больше 
неравнодушных граждан пополняют 
ряды единомышленников экологиче-
ского совета, участвуя в природоох-
ранных акциях и мероприятиях.



Новой нормой закон «Об экологи-
ческой экспертизе на территории Вол-
гоградской области» дополнен в соот-
ветствии с федеральными правовыми 
актами. Таким образом, уполномочен-
ный орган исполнительной власти ре-
гиона будет утверждать заключение 
общественной экологической экс-
пертизы, после чего она приобретает 
юридическую силу. Добавим, анало-
гичными полномочиями наделены и 
профильные федеральные органы ис-
полнительной власти.

С 2014 года вопросам экологии 
в Волгоградской области уделяется 
приоритетное внимание. Проводит-
ся масштабная работа по ликвидации 
вреда окружающей среде, накоплен-
ного за предыдущие десятилетия. Эф-
фективная работа в этом направлении 
позволила включить региональные 
мероприятия по улучшению экологи-
ческой обстановки в государственные 
целевые программы. Волгоградская 
область участвует в таких проектах, 
как «Чистая страна», «Комплексная си-
стема обращения с твердыми комму-
нальными отходами», «Сохранение ле-
сов», «Сохранение уникальных водных 
объектов», «Оздоровление Волги». 
Все они реализуются в рамках нацио-
нального проекта «Экология». Общий 

На заключительном заседании
Волгоградская областная Дума поддержала новые природоохранные инициативы

Дополнительными полномочиями по утверждению заключений 
общественной экологической экспертизы наделен комитет природных 
ресурсов, лесного хозяйства и экологии Волгоградской области. 
Соответствующие поправки внесены в региональное законодательство 
в интересах консолидации усилий органов власти и общественности  
в сфере охраны окружающей среды. 

объем привлеченных средств феде-
рального бюджета на 2019–2021 годы 
составит более 9 миллиардов рублей. 
На всех этапах реализации нацпроекта 
«Экология» будет привлекаться обще-
ственный и экспертный контроль. Не-
обходимость консолидации усилий 
органов власти, общественности и 
предпринимательства для формиро-
вания действенного общественного 
контроля отметил Президент России. 
В Волгоградской области эту работу 
координирует экологический совет 
при регпарламенте, воссозданный по 
инициативе губернатора Андрея Бо-
чарова.

На своем заключительном заседа-
нии Волгоградская областная Дума V 
созыва также приняла постановление 
о поддержке инициативы ставрополь-
ских парламентариев по совершен-
ствованию правовых механизмов соз-
дания вокруг городов лесопарковых 
зеленых поясов. С этой целью пред-
лагается внести изменения в феде-
ральный закон «Об охране окружаю-
щей среды». Поправками разрешается 
включать в такой пояс не только тер-
ритории городского зеленого фонда, 
которые прилегают к лесам, но и дру-
гие зеленые зоны в границах городов: 
аллеи, скверы…

Кроме того, законопроектом пред-
усмотрено увеличение сроков приня-
тия решений о создании и установле-
нии границ лесопаркового зеленого 
пояса, что необходимо для получения 
нужной информации от органов госу-
дарственной власти и местного само-
управления, а также для выделения 
соответствующего финансирования.

Вместе с тем авторы законопроек-
та считают целесообразным введение 
полного запрета на размещение в ле-
сопарковых зеленых поясах всех ви-
дов отходов производства и потребле-
ния, а также объектов, которые могут 
нанести вред окружающей среде.

– Волгоградские парламентарии, без-
условно, поддерживают предложения 
ставропольских коллег. Леса занимают 
только четыре процента территории на-
шего региона, поэтому их сохранению и 
разведению уделяется особое внимание. 
Например, на заседании Волгоградской 
областной Думы 5 июня приняты поста-
новления о создании лесопарковых зе-
леных поясов вокруг городов Волжский, 
Урюпинск и Михайловка общей площа-
дью около 1200 гектаров, – рассказал 
председатель комитета регпарламента 
по аграрным вопросам, охране окру-
жающей среды и природопользованию 
Владимир Ефимов.
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Всемирный фонд дикой природы 
учредил премию для молодых эколо-
гов из России.

Премия будет присуждаться им за 
достижения в охране дикой природы 
нашей Родины.

Премия будет носить имя Лоры 
Вильямс – основательницы отделения 
фонда в России, трагически погибшей 
в 2018 году. 

За достижения в охране дикой природы
Теперь молодые российские экологи  

смогут получить специальную премию WWF

Размер денежного вознагражде-
ния пока не разглашается. 

Всемирный фонд дикой природы – 
одна из крупнейших в мире природо-
охранных организаций, принимающая 
участие в более чем 1300 проектах. 

В фонде работает 5000 с лишним 
сотрудников, существует он на добро-
вольные пожертвования. Причем эти 
пожертвования принимаются не толь-

ко от частных лиц, но и от промышлен-
ных корпораций. 

Так, в 2008 году объем пожертвова-
ний составил 447 миллионов евро.

Neftegaz.RU

Актуально
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На коллективный субботник в го-
роде вышли более двухсот газовиков, 
а также волонтерские организации, 
представители районной администра-
ции, школьники, учащиеся колледжа и 
местные жители. Они очистили от му-
сора одну из главных достопримеча-
тельностей Волгограда – берег Волги 
– на участке от грузового речного пор-
та до территории яхт-клуба «Волжский 
ветер».

– Низкий поклон всем, кто при-
нимал участие в экологической ак-
ции, – приветствовал всех участни-
ков главный инженер ООО «Газпром 
трансгаз Волгоград» Олег Маевский. 
– «Газпром» входит в лидеры рейтинга 
экологической ответственности не-
фтегазовых компаний. Наши сотруд-
ники регулярно принимают участие в 
экологических акциях, субботниках и 
других мероприятиях, направленных 
на защиту окружающей среды и сохра-
нение экологии родного края.

Волгоградцы собрали больше двух 
десятков 50–литровых пакетов мусора 
– следов недавних шашлыков.

Экологическая акция не случайно 
получила название «День единых дей-
ствий». В ней приняли участие более 
1000 человек: сотрудников объедине-
ния «Газпром в Волгоградской обла-
сти» и волонтеров в трех регионах Рос-
сии. Они очистили от мусора берега 14 

Экологическая акция объединила  
три региона России

Активисты объединения «Газпром в Волгоградской 
области» вывезли с берега Волги тонны мусора

На набережной Ворошиловского района – излюбленном месте для стихийных 
посиделок с шашлыками – прошел один из этапов общественной экологической 
акции «День единых действий – Чистые берега», организованный 
объединением «Газпром в Волгоградской области».

водоемов, в том числе рек Волга, Дон, 
Хопер, Медведица, Богучарка, Торгун, 
Аксай, Арчеда на территории Волго-
градской, Ростовской и Воронежской 
областей.

– Впервые экологическая акция 
приобрела такие масштабы. Нас под-
держали не только газовики. Мы по-
лучили активную помощь жителей на 
территориях: волонтерских органи-
заций, юнармейских отрядов, школь-
ников и студентов, администраций 
районов, муниципалитетов. Все от-
кликнулись и приняли участие. Это 
говорит о том, что жителям важно, в 
каких условиях растут их дети, они го-
товы принимать участие в заботе об 
экологии родного края. Мы, безуслов-
но, будем продолжать эту традицию, 
ведь это прекрасный пример отноше-
ния к своей земле для подрастающего 
поколения. Благодарим всех участни-
ков проекта! – отметил генеральный 
директор ООО «Газпром трансгаз Вол-
гоград», председатель объединения 
«Газпром в Волгоградской области» 
Юрий Марамыгин.

Это уже не первая акция для волго-
градских активистов. До этого эколо-
гические мероприятия проводились 
в Центральном районе Волгограда, в 
Волжском и селе Ольховка Волгоград-
ской области.

За полтора часа волгоградцы со-

брали больше двух десятков 50–ли-
тровых пакетов с мусором. По пути 
встречались покрышки, старые авто-
мобильные кресла, полиэтиленовые 
пакеты и рассыпанные по всему бере-
гу осколки битого стекла. Все они были 
вывезены для дальнейшей утилизации 
и переработки.

– Волгограду нужна пропаганда 
экологической культуры. Поэтому мы 
хотели привлечь к нашей акции моло-
дежь, чтобы своим примером показать 
им, как нужно относиться к окружаю-
щей среде. Надеюсь, что частичка на-
шей идеи останется в памяти и срабо-
тает. Ведь чисто не там, где убирают, а 
там, где не мусорят, – рассказал акти-
вист совета молодых ученых и специ-
алистов ООО «Газпром трансгаз Волго-
град» Дмитрий Соколов.

Во Фроловском районе руководи-
тели филиалов расчистили родник

Всего в акции приняли участие бо-
лее 1000 человек: сотрудников объ-
единения «Газпром в Волгоградской 
области» и волонтеров в трех регио-
нах России.

Объединение «Газпром в Волго-
градской области» – это 17 предпри-
ятий ПАО «Газпром», осуществляющих 
свою деятельность на территории 
Волгоградской области. Создано в де-
кабре 2018 года. 

Фото: Игорь Шалаев

Целью масштабного экологическо-
го мероприятия является наведение 
и поддержание санитарного порядка 
на берегах водоемов, развитие обще-
ственной активности и бережного от-
ношения граждан к окружающей среде.

Организаторами акции в Жирнов-
ске выступили представители моло-
дежного парламента Алексей Макла-
ков и Вадим Утишев, отдел по культуре 
и молодежной политике администра-
ции Жирновского муниципального 
района, Жирновский районный Дом 

По инициативе молодых
В Жирновском районе прошла  

Всероссийская акция «Чистый берег»
Недавно в поселениях Жирновского муниципального района состоялась 
Всероссийская экологическая акция «Чистый берег».

культуры, администрация Жирновско-
го городского поселения.

Солнечным утром все участники 
собрались на зарядку, которая состоя-
лась на центральной площади города 
Жирновска, чтобы зарядиться энер-
гией на целый день, а также получить 
массу положительных эмоций от этой 
коллективной акции. Далее наполнен-
ная оптимизмом и бодростью моло-
дежь на протяжении нескольких часов 
активно принимала участие в прове-
дении операции «Чистый берег».

В течение первой половины дня 
ребята убирали береговую линию 
реки Медведицы от большого коли-
чества мусора. Ведь прибрежная зона 
является одним из излюбленных мест 
отдыха горожан и, как следствие, это 
негативно сказывается на состоянии 
речного водоема.

Этот санитарный день стал замеча-
тельной возможностью для каждого 
жителя на деле показать свою любовь 
к природе родного края и проявить 
социальную ответственность.
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Вот уже в четвертый раз сотруд-
ники природного парка «Эльтонский» 
присоединяются к акции всероссий-
ского масштаба. На этот раз местом 
проведения субботника стала берего-
вая линия реки Малая Сморогда. 

Несмотря на то, что эта тихая и спо-
койная минеральная речка не столь по-
пулярна среди отдыхающих и туристов, 
ее берег также нуждается в наведении 
порядка. На помощь сотрудникам парка 
пришли юные натуралисты из москов-
ского клуба «Трампеадор». Ребята вто-
рой год приезжают в Приэльтонье на 
практику в областную полевую школу 

Новости региона

Уборка всероссийского масштаба
К акции «Вода России» присоединяются гости 

Волгоградского региона
В нашей области в апреле стартовала масштабная всероссийская акция 
по уборке водоохранных зон. Недавно в ней приняли участие сотрудники 
природных парков, подведомственных Облкомприроды, и юные натуралисты 
из Москвы.

«Семиречье». В результате совместно-
го трудового десанта экологи и добро-
вольцы убрали от мусора не только 
берег Малой Сморогды, но и беседку с 
прилегающей к ней территорией. 

Напомним, субботники, приуро-
ченные к природоохранной акции 
«Вода России», проходят на всей тер-
ритории страны с широким привлече-
нием волонтеров, в том числе в рамках 
федерального проекта «Сохранение 
уникальных водных объектов» нацио-
нального проекта «Экология». 

Практически в это же время вдалеке 
от Эльтона, на берегу Цимлянского водо-

хранилища в Чернышковском районе, 
сотрудники природного парка «Цимлян-
ские пески» совместно с учащимися из 
нескольких образовательных учрежде-
ний Волгограда очистили от мусора при-
брежную зону в месте массового отдыха 
«Клинки». Вблизи воды на километровом 
участке было собрано 12 мешков мусора. 

Отметим, в общей сложности за 
время проведения в нашей области 
акции «Вода России» в ней приняли 
участие более 8000 человек. Усилиями 
добровольцев от мусора очищены 368 
километров прибрежных полос 60 во-
доемов региона. 

Игорь Ни-
колаевич по-
б л а г о д а р и л 
а к т и в и с т о в 

за работу по оказанию помощи жи-
вотным, за пример неравнодушного 
отношения к окружающему миру, за-
боту о тех, кто рядом. Благодарности 
главы получили волонтеры приюта, в 
числе которых были и заместитель ди-
ректора приюта «Островок надежды» 
Светлана Золотарева. В свою очередь 
активисты выразили признательность 
администрации за помощь в создании 

Незаметное дело, но важное
Благодарность за заботу о братьях наших меньших

На недавнем аппаратном совещании в администрации Волжского глава города Игорь Воронин вручил 
благодарности представителям совета волонтеров приюта для животных «Островок надежды». 

приюта и в организации его работы. 
Благодаря муниципальной власти 
была предоставлена территория и по-
мещения под вольеры для животных, 
налажена система водоснабжения и 
многое другое.

«Островок надежды» был органи-
зован в поселке Краснооктябрьском в 
апреле 2017 года. В настоящее время 
в приюте находятся 107 собак, о кото-
рых заботятся волонтеры. В одно из 
недавних воскресений сюда приеха-
ли около 50 волжан – детей и взрос-
лых. Они подарили питомцам радость 

общения, помогли построить новые 
вольеры, погуляли с собаками, пере-
дали гуманитарную помощь. Кроме 
этого, на территории приюта гости по-
участвовали в мастер–классах по изго-
товлению поделок из природного ма-
териала. В этот день один из питомцев 
обрел хозяев. 

Отметим, что все собаки в при-
юте «Островок надежды» прошли 
комплексную вакцинацию, находятся 
под присмотром ветеринара. Только в 
этом году 6 питомцев забрали хозяева 
частных домовладений и квартир.

Новые популяции найдены в грани-
цах природного парка «Нижнехопёр-
ский». Ранее сотрудникам учреждения 
было известно лишь о двух местах 
произрастания лука регелевского. 

Одна из обнаруженных популяций 
площадью около 200 квадратных ме-
тров находится на левобережье Хопра, 
недалеко от озера Громок Кумылжен-
ского района. Сотрудники парка на-
считали несколько десятков растений. 

Больше, чем на всей планете
В Кумылженском районе найдено редкое растение

В Волгоградской области обнаружены две новые популяции краснокнижного лука 
регелевского. В мире известно лишь порядка 50 мест произрастания этого редкого 
вида – большая их часть находится на территории Волгоградской области. 

Другое место произрастания редкого 
лука найдено на правом берегу реки 
возле бывшего хутора Дундукова. Эта 
популяция оказалась более многочис-
ленной и составила около 150 расте-
ний. 

Отметим, что лук регелевский вне-
сен в Красную книгуне только Волго-
градской области, но и Российской Фе-
дерации, а также охраняется Бернской 
Конвенцией. По инициативе сотруд-

ников Волгоградского регионального 
ботанического сада разработана меж-
региональная программа по изучению 
и сохранению этого вида. В рамках 
программы сегодня проводится мони-
торинг численности растений. Лук ре-
гелевский сохраняется в генетическом 
банке ботсада. Увидеть редкое рас-
тение можно и на интродукционном 
участке сада в Краснооктябрьском 
районе Волгограда.
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Напомним, Правительством РФ ут-
вержден перечень видов отходов с по-
лезными компонентами, захоронение 
которых запрещается. Это лом черных 
и цветных металлов, ртутьсодержа-
щие отходы, бумага и картон, шины и 
покрышки, стекло и полимеры. В бли-
жайшие два года список пополнят от-
ходы отработанного электрического и 
электронного оборудования, бытовой 
техники, аккумуляторы и батарейки 
– их переработка будет обязатель-
на с 1 января 2021 года. Несмотря на 
отдаленную перспективу, в Волго-
градской области уже вводится раз-
дельный сбор таких отходов в рамках 
регионального проекта «Комплексная 
система обращения с твердыми ком-
мунальными отходами на территории 
Волгоградской области», включенного 
в состав нацпроекта «Экология». 

В нескольких населенных пунктах 

В отживших приборах немало полезного
В области стартовал пилотный проект по утилизации электрооборудования

Областным комитетом природных ресурсов, лесного хозяйства и экологии 
совместно с администрациями Светлоярского, Среднеахтубинского 
муниципальных районов и волгоградским заводом по утилизации опасных 
отходов в рамках пилотного проекта организована работа по приему от 
населения отработанного электрооборудования в качестве вторичного сырья.

названных районов установлены спе-
циальные контейнеры для приема 
вышедших из строя компьютеров, ак-
кумуляторов, батареек и прочей мало-
габаритной техники, питающейся от 
электрического тока. 

Как сообщили в администрации 
Светлоярского района, жители с го-
товностью поддержали инициативу 
и за первые две недели собрали око-
ло 80 килограммов полезного вто-
ричного сырья. По мере заполнения 
содержимое контейнеров доставля-
ется на специализированное пред-
приятие для разборки и утилизации. 
Волгоградское ООО «ВМС–рециклинг» 
включено в территориальную схему 
и с прошлого года является пилотной 
площадкой для обмена опытом в рам-
ках российско-шведского проекта при 
поддержке Минприроды России в сфе-
ре переработки ТКО. Ручным и автома-

тизированным способами из отходов 
здесь извлекают полезные фракции 
– черные и цветные металлы, пластик, 
которые используются в производстве 
новых товаров. 

По мнению начальника профиль-
ного отдела Облкомприроды Натальи 
Горковенко, пилотный проект пресле-
дует главную цель – отработать систему 
селективного сбора подобных отходов, 
распространив ее на всей территории 
региона. Сотрудничество со Швецией 
двух российских регионов – Волгоград-
ской и Нижегородской областей – пред-
ставляет интерес для разработки ре-
гиональных программ по конкретным 
группам однородных отходов. Со следу-
ющего года к Светлоярскому и Средне-
ахтубинскому муниципальным районам 
подключатся и остальные, а когда систе-
ма будет полностью отработана, ее вне-
дрят и в Волгограде. 

Илистое дно, заросшие берега и 
маловодность – сегодня ерик Песча-
ный и озера Бешеное, Чубатое и Ямы 
остро нуждаются в расчистке и эко-
логической реабилитации. Взяться за 
реализацию еще одного важного для 
сохранения и обводнения Волго-Ах-
тубинской поймы проекта позволила 
поэтапная расчистка водных артерий, 
которые образуют с этими объектами 
единую сеть. Напомним, с 2014 года 
восстановлено около 30 процентов 
ериков и озер природного парка. 

Эта работа, инициированная гу-
бернатором Андреем Бочаровым, 
поддержана на самом высоком уров-
не, предложения региона вошли в 
федеральные программы. Сегодня 
мероприятия по предотвращению 

Обводнение поймы продолжится
Еще три больших озера и ерик спасут от экологической деградации

В июле 2019 года стартовал двухлетний проект восстановления и экологической 
реабилитации ерика Песчаный и озер Бешеное, Чубатое и Ямы. От состояния 
этих водных объектов напрямую зависит не только экосистема, но и качество 
жизни сразу в нескольких крупных населенных пунктах Среднеахтубинского 
района. Площадь расчистки, предусмотренная этим проектом, составит около 
30 гектаров. В целом в 2019–2020 годах планируется выполнить аналогичные 
работы на 23 водных объектах, общая протяженность которых приближается к 
50 километрам. 

деградации ериков и озер включены 
в нацпроект «Экология» и позволяют 
привлечь дополнительные ресурсы. 

По информации облкомприроды, 
реализация проекта способствует не 
только восстановлению экоболанса 
поймы, но и улучшению условий про-
живания для тысяч людей – жителей 
Клетского сельского поселения и Крас-
нослободска. 

До конца года расчистка начнется 
еще на 10 ериках и озерах. Кроме того, 
на девяти объектах завершатся проекты, 
стартовавшие в предшествующие годы. 

Наряду с задачей по созданию ус-
ловий для заполнения поймы во вре-
мя весеннего половодья решается и 
другая – удержать воду в меженный 
период. Для этого в ближайшие два 

года построят девять новых водопро-
пускных сооружений и переливную 
плотину на ерике Каширин у хутора 
Невидимка. В целом до 2024 года пред-
стоит расчистить и восстановить 93 
водных объекта, возвести 72 водопро-
пускных сооружения. 

Однако принципиально решить 
вопрос с обводнением уникального 
природного парка позволит искус-
ственный гидрологический режим на 
реке Ахтубе – губернаторский проект 
по строительству комплекса гидротех-
нических сооружений, включая мини–
ГЭС, уже готовится к реализации. 
Напомним, после введения в строй 
Волжской ГЭС таких объектов на тер-
ритории Волгоградской области не 
возводили. 
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Подрядной компании предстоит 
создать современное рекреационное 
пространство с  учетом существую-
щего рельефа территории и запросов 
горожан. При этом одна из основных 
задач – максимально сохранить суще-
ствующий зеленый фонд.

– При проектировании новой 
зоны для тихого отдыха и  прогулок 
мы постарались максимально учесть 
то, что было здесь сделано нашими 
предшественниками в  60-е и  70-е 
годы, – рассказал автор проекта по 
благоустройству правого склона пой-
мы Царицы архитектор Александр 
Буров. – Для этого все маршруты пеше-
ходных дорожек были проложены на 
основе уже существующих тропинок, 
то есть в обход имеющихся деревьев. 
В том числе появятся терренкуры для 
прогулок протяженностью свыше ки-
лометра.

Проведенное ранее дендрологи-
ческое обследование показало, что 
из-за отсутствия ухода и  регулярного 
полива некоторые деревья и  кустар-
ники погибли или пришли в  угнетен-
ное состояние – из 1600 деревьев и ку-
старников пять процентов растений 
подлежит замене. Каждое больное де-
рево сотрудники подрядной компании 
дополнительно обследуют совместно 
с  агрономами МБУ «ЖКХ Ворошилов-
ского района».

– На территории правого скло-
на поймы большинство растений 

Зеленая зона

Правый склон поймы реки Царицы 
благоустроят

Перед началом реконструкции правого склона поймы реки Царицы представители общественности, депутатского корпуса 
и администрации Волгограда проверили ход подготовительных работ на территории. На основании ранее проведенной 
таксации зеленого массива правого склона специалисты определяют состояние деревьев перед санитарной очисткой 
площадки.

старовозрастные, поэтому к  каждому 
дереву мы подходим индивидуаль-
но, – поясняет агроном МБУ «ЖКХ Во-
рошиловского района» Светлана Кри-
венко. – В  исключительных случаях 
растение может спасти глубокая омо-
лаживающая обрезка. Некоторые де-
ревья визуально выглядят здоровыми, 
но внутри – труха и  пустоты, поэтому 
при высоких порывах ветра они могут 
упасть.

К  уже существующим деревьям 
и  кустарникам агрономы высадят 284 
крупномерных дерева и  1463 кустар-
ника. Все саженцы лиственных дере-
вьев будут иметь высоту от 3 до 5 ме-
тров, хвойников – от 1,5 до 2 метров. 
Украсят склон цветники из двух тысяч 
кустов роз, выращенных в  волгоград-
ских питомниках и  уже акклиматизи-
рованных к  погодным условиям ре-
гиона. Уход за растениями обеспечит 
современная система автоматическо-
го полива, которая не работала здесь 
с советских времен.

В  ходе проверки депутат гордумы 
Алексей Волоцков обратил внимание 
на необходимость формирования пе-
шеходной связи между правым скло-
ном и  уже обновленной территорией 
поймы. В  ходе реконструкции терри-
тории подрядная организация обору-
дует удобные переходы через детскую 
железную дорогу к  интерактивному 
музею «Россия – моя история». При 
этом депутат подчеркнул, что дорож-

ки, ведущие к данным переходам, так-
же должны пролегать в  обход расту-
щих растений.

Общестроительные работы на 
правом склоне поймы реки Царицы 
уже начались – на первом этапе под-
рядная организация проведет демон-
таж старых дорожек, а также разберет 
существующую бетонную лестницу, 
ведущую от остановки «Площадь Че-
кистов» к  детской железной дороге. 
Взамен старой конструкции, давно 
пришедшей в  изношенное состояние, 
рабочие оборудуют новый удобный 
спуск к Царицынскому парку.

Вдоль лестницы агрономы созда-
дут сквер имени Александры Пахмуто-
вой. Ступени схода выложат из черной 
и белой тротуарной плитки в виде кла-
виш пианино. Еще несколько подходов 
к обновленной территории работники 
оформят со стороны улицы Калини-
на. Также специалисты установят 275 
светодиодных светильников, а  для 
обеспечения общественного порядка 
смонтируют 50 камер наружного виде-
онаблюдения. На завершающем этапе 
благоустройства склона бригады рас-
ставят лавочки, урны, а также смонти-
руют беседки в форме навесов для от-
дыха гуляющих.

Благоустройство территории 
ведется в  рамках проекта «Форми-
рование комфортной городской 
среды» – преображение получит тер-
ритория склона поймы реки Царицы 
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Формат проекта «Волонтеры на-
следия» предполагает семь прак-
тических сессий от 7 до 14 дней и 
теоретические занятия, связанные 
с тематикой развития и поддерж-
ки добровольческих движений, а 
также практику по воссозданию 
исторического облика улиц, при-
легающих к объектам культурного 
наследия. Эта деятельность не тре-
бует специализированной квали-
фикации добровольцев и предус-
матривает расчистку улиц, окраску 
деревянных конструкций, посадку 
зеленых насаждений под руковод-
ством опытных мастеров.

В рамках патриотической акции 
«Сохранить, чтобы помнить», кото-
рая проходила в Волгоградской об-
ласти весной этого года в рамках 
программы «Волонтеры культуры», 
более восьми тысяч добровольцев 
привели в порядок территории на 
370 объектах культурного наследия, 
посвященных Великой Отечествен-
ной войне.

В конце 2018 года в Волгоград-
ском государственном институте 
искусств и культуры было созда-
но добровольческое объединение 

от Астраханского путепровода до ули-
цы Калинина, 2а. Долгие годы правый 
склон, как и  вся пойма реки Царицы, 
несмотря на большой рекреацион-
ный потенциал, представлял собой 
заброшенную территорию в  самом 
центре города. Не получая должного 
развития, эта площадка стала местом 
несанкционированного складирова-
ния строительных и бытовых отходов, 
обитания бродячих собак и сбора асо-
циальных элементов.

Комплексное восстановление пой-
мы началось в 2014 году с реконструк-
ции ДЮЦа. Еще один импульс к разви-
тию территория получила в  2017  году 
после открытия интерактивного музея 
«Россия – моя история». В  прошлом 
году после реконструкции открылись 
прилегающие к пойме сквер Пушкина 
и  территория возле парохода «Гаси-
тель». Проводится обновление левого 
склона поймы – рабочие уже смонти-
ровали лестницы, идет строительство 
тюбинговых трасс.

Помимо благоустройства правого 
склона поймы реки Царицы и  сквера 
у  «Гасителя», в  этом году будет про-
должена реконструкция парка «Юби-
лейный» в  Красноармейском районе, 
новый облик получат территория по 
улице Казахской в  Советском районе, 
парк имени Гагарина в Краснооктябрь-
ском районе и  парк Аттракционов 
в Тракторозаводском районе.

Всего с 2015 года на территории об-
ластного центра муниципалитет при 
поддержке региона благоустроил 24 
парка и  общественные пространства 
в  разных районах города, обновил 
146 дворов. Дополнительные возмож-
ности для реализации долгосрочных 
приоритетов развития Волгоградской 
области, в  том числе по благоустрой-
ству территорий, обозначенных гу-
бернатором Андреем Бочаровым, обе-
спечивает поддержка федерального 
центра. Планы по реализации приори-
тетных региональных проектов соот-
ветствуют стратегическим задачам, 
озвученным Президентом в Послании 
Федеральному Собранию.

Волонтеры наследия
Сорок волонтеров из Волгоградской области станут участниками пилотного 
федерального проекта «Волонтеры наследия», который с 15 июля по 2 
сентября будет реализовываться в городе Печоры Псковской области. 
Мероприятия пройдут в рамках программы «Волонтеры культуры» 
национального проекта «Культура».

«Свет культуры», участники которого 
осуществляют волонтерскую деятель-
ность путем реализации социальных и 
культурных проектов. На базе ВГИИКа 
также планируется создание волон-
терского центра, осуществляющего 
подготовку по программе «Волонтеры 
культуры».

В центре будут готовить волонте-
ров, ведущих деятельность в сфере со-
хранения культурного наследия. Это 
добровольческая деятельность, свя-
занная с организацией и проведением 
мероприятий, направленных на фор-
мирование культурной идентичности, 
сохранение и передачу культурного и 
исторического наследия (проведение 
экскурсий, работа с туристическими 
группами, музейными и библиотечны-
ми фондами, помощь в реставрации 
памятников истории и культуры, об-
учение различным видам творческих 
практик и т. д.).

Всего в Волгоградской области в 
рамках национального проекта «Куль-
тура» до 2024 года предусмотрено 
выполнение 66 основных региональ-
ных проектов на общую сумму три  
миллиарда рублей.
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О пути профессионального крае-
ведения длиной в 18 лет и о 35-летнем 
стаже в краеведении по состоянию 
души рассказал его друг и коллега 
Анатолий Судаков, член Российского 
военно-исторического общества и Со-
юза журналистов России.

Моников влюблен в родной край, 
много знает о его природе и чувствует 
потребность поделиться своими зна-
ниями с окружающими. Его научная 
специальность – история географии, 
а тематика исследований – историко-
географическое краеведение.

После окончания пединститута в 
1980-е годы по распределению при-
ехал в станицу Суводскую препода-
вать детворе географию и биологию. 
Суводская – уникальное место, здесь 
находится геологический памятник 
природы, привлекавший внимание 
путешественников, географов, геоло-
гов России и Европы еще с середины 
XIX века, – Александровский грабен. 
За три года работы в школе Сергей 
Николаевич исходил станицу и близ-
лежащую территорию, что называется, 
вдоль и поперек, именно здесь полу-
чил бесценный опыт полевого иссле-
дователя.

Печатается с 1985 года. С целью по-
пуляризации результатов собственных 
трудов о природных объектах, а также 
известных земляках он объезжает ре-
дакции районных газет области, дого-
варивается о публикации материалов 
и становится постоянным автором 
«районок», привлекает к этой работе и 
других краеведов.

Перу С. Н. Моникова принадлежит 
более 400 публикаций, в большинстве 
своем на краеведческую тематику, вы-
шедших не только в районных газетах, 
но и крупных журналах: «География в 
школе» (Москва), «Волга», «Недра По-
волжья и Прикаспия» (Саратов), «От-
чий край», «Здоровье и экология», 
«Губернские вести» (Волгоград), кра-
еведческих и научных сборниках. Он 
автор более 125 научных и учебно-ме-
тодических работ.

Встречи

Большая любовь к малой родине
В Дубовском музее в рамках грядущего 
празднования 285-летия Дубовки состоялась 
творческая встреча с краеведом-исследователем, 
доцентом кафедры физической географии  
и геоэкологии Волгоградского государственного 
социально-педагогического  
и Казанского федерального университетов, 
председателем Волгоградского отделения  
Русского географического общества,  
кандидатом географических наук  
Сергеем Николаевичем МОНИКОВЫМ.

С 1991 года работает на кафедре 
физической географии и геоэкологии 
родного института (сегодня Волго-
градского государственного социаль-
но-педагогического университета). В 
2004 году по его сценарию снят фильм 
«Куда ушло море» (режиссер Валерий 
Буханцов), который получил диплом 
победителя в номинации «Лучший до-
кументальный фильм» на IV областном 
фестивале документального кино.

Интересный факт: по идее Сергея 
Николаевича в 2002 году выпущены 
конфеты «Царев метеорит» на фабри-
ке «Славянка» в память о падении са-
мого крупного каменного метеорита 
России «Царев».

В 2007 году защитил кандидат-
скую диссертацию по теме «История 
географических исследований Волго-
Донского поречья во второй полови-
не XVIII – начале XX века» в институте 
истории естествознания и техники им. 
С. И. Вавилова Российской Академии 
наук (Москва) по специальности «Исто-
рия науки и техники».

Рассказал Анатолий Викторович 
и о книгах, сборниках, отдельных пу-
бликациях Моникова и презентовал 
выдержавшую уже четвертое издание 
книгу историко-географических очер-
ков о жемчужине Волгоградской об-
ласти, аналоге Мертвого моря озере 
Эльтон – «Золотое озеро», за которую 
в 2004 году автор получил диплом Рус-
ского географического общества за 
выдающиеся научные работы в обла-
сти географии.

– Сергей Николаевич всегда ищет 
новые формы работы. И я точно могу 
сказать, что он обязательно найдет 
очередную оригинальную форму ра-
боты и очень нас всех в очередной раз 
удивит, – подчеркнул А. В. Судаков.

С. Н. Моников и сам удивительный 

рассказчик, мгновенно располагает к 
себе простотой общения и вызывает 
симпатию широтой и одухотворен-
ностью взглядов. На встрече Сергей 
Николаевич поведал об изучении 
и других районов нашей области, в 
частности соседнего Ольховского, где 
находится географический центр Вол-
гоградской области. А также поделил-
ся планами издания монографии по 
истории исследований нашего района 
известными путешественниками, вы-
разив надежду на поддержку в финан-
сировании выхода книги от админи-
страции Дубовского района. 

Слушатели задавали гостю много 
вопросов. Спрашивали о возрасте Ду-
бовки и его главного символа – дуба, 
природных памятниках района, ис-
следованиях, интересных случаях во 
время полевых практик со студентами 
и многом другом. В завершение встре-
чи каждый желающий мог приобрести 
книгу с его автографом.

Очевидно, что для заполнения бе-
лых пятен в истории нашего района 
одной встречи с Сергеем Николаеви-
чем мало, как и то, что вся его жизнь 
и работа – пример большой любви к 
малой родине и профессии.

Юлия ЗОЛОТЫХ,
главный хранитель фондов Дубовского 

музейного комплекса

Фото Виктора КОНАКОВА
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Знаю его давно, со времен моей ра-
боты в Центральной городской библи-
отеке. Он часто приходил в читальный 
зал и увлеченно делился очередной 
идеей. Причем это были не прожек-
ты, а продуманные и обоснованные 
замыслы, направленные на развитие 
города, улучшение жизни людей, вос-
питание молодежи не бездумными 
потребителями, а ответственными 
и сознательными гражданами своей 
страны.

Немало хороших дел на счету у 
Александра Васильевича, а одно из 
наиболее значимых – забота о камы-
шинских родниках. 

Много лет Александр Свиридов 
со товарищи организовывает эколо-
гические десанты. Мне доводилось 
читать в прессе об этих акциях, когда 
группа неравнодушных камышан по-
сещает родники с благородной целью: 
очистить территорию от мусора, взять 
пробы воды для анализа, провести 
замеры мощи природного источника 
и скорость течения воды. Но участво-
вать в таких поездках ранее мне не 
доводилось, а вот в этот раз повезло. 
Случайная встреча на улице с Алексан-
дром Свиридовым оказалась счастли-
вой: он пригласил меня поехать с ними 
(недаром считается, что в нашей жиз-
ни не бывает ничего случайного).

И вот пасмурным утром, но в ра-
дужном настроении мы отправились 
в путь. В наших степных засушливых 
краях каждый родник с пригодной для 
питья водой поистине на вес золота. 
Поэтому и подвижническая работа 
Александра Свиридова дорогого сто-
ит. Он умеет организовывать не только 
взрослых, но и детей, которые после та-
ких поездок начинают чувствовать себя 
настоящими защитниками родников.

Вот и в этот раз во всероссийской 
акции «Живая вода – 2019» наряду с 
взрослыми энтузиастами приняли ак-
тивное участие ребята из объедине-
ния оздоровительно-познавательного 
туризма ЦДЮТиК. Руководитель объ-

Имена

Хранитель камышинских родников
Как олени, с колен, пью святую твою
Родниковую правду…

Николай Добронравов

Слово «хранитель» в заголовке – это не должность и не звание, это состояние 
души камышанина Александра Свиридова.

единения Наталья Юрьевна Копайсова 
– высококлассный специалист и забот-
ливый педагог. Ее ребята со знанием 
дела проводили замеры и фиксирова-
ли полученные данные, которые затем 
будут использованы при составлении 
«Паспорта родника».

И мусор, накиданный нерадивыми 
взрослыми, дети убирали очень тща-
тельно. Пластиковые бутылки и кани-
стры, одноразовая посуда, пробки, 
пакеты, этикетки – все это мы склады-
вали в большие мешки, которые увез-
ли с собой до ближайших мусорных 
контейнеров. Об этих ребятах можно 
со стопроцентной уверенностью ска-
зать, что они не только сами не будут 
мусорить на природе, но и остановят 
того, кто это делает.

При виде аккуратных и добросо-
вестных школьников мне вспомнился 
«Маленький принц» Антуана де Сент-
Экзюпери. В этой небольшой по объ-
ему, но великой по значимости в деле 
воспитания детей сказочной повести 
есть удивительные слова: «Есть такое 
правило. Встал поутру, умылся, привел 
себя в порядок – и сразу же приведи в 
порядок свою планету».

Может быть, эту цитату в виде пла-
ката-баннера установить на каждом 
роднике? Ведь наглядная пропаганда 
– очень сильное оружие. На всех нас 
большое впечатление произвела над-
пись на ступенях высокой лестницы, 
ведущей к Ельшанскому роднику. 

Человек!
Родник – твой друг!
Пусть будет красота вокруг!
Храни его, оберегай!
И за собою убирай!
Оказывается, автором этих слов яв-

ляется журналист, поэт, общественный 
деятель Лариса Повышева, а графи-
ческое их воплощение исполнила ху-
дожница Алена Неизвестная. Оцените, 
насколько трудно было писать строч-
ки на невысоких ступенях, буквально 
лежа на животе. Зато теперь надпись 
проникает в душу каждого человека, 

пришедшего за родниковой водой.
Мы посетили пять родников: Ла-

заревский (село Средняя Камышин-
ка – родина Героя Советского Союза, 
летчика И. А. Лазарева), Карпунинский, 
Торповский, Ельшанский и Соколов-
ский.

Впечатления остались просто неза-
бываемые. Наши общие чувства и мыс-
ли выразил экс-прокурор Камышина 
Юрий Власов. Возле родника в Соко-
ловке, конечном пункте нашего путе-
шествия, он попросил всех ненадолго 
задержаться и сказал короткую, но 
важную речь: «Мы сейчас сядем в авто-
бус, приедем в Камышин и разбежимся 
по своим делам. Поэтому сейчас, пока 
все вместе, мы должны поблагодарить 
организатора нашей поездки – Алек-
сандра Васильевича Свиридова. На 
нем много лет лежит немалый труд по 
организации подобных акций. Он не 
только сберегает родники, но и спла-
чивает людей в хорошем совместном 
деле».

Да, поистине на таких людях, как 
Александр Свиридов, и держится мно-
гое в нашей жизни. И он ведь не гово-
рит, что устал договариваться, искать 
спонсоров, собирать участников. Он 
делает дело, как положено настояще-
му мужчине, чувствующему свою от-
ветственность не только за свой дом, 
но и за свой город, за свою страну, за 
свою планету.

Александр Свиридов со товарищи 
приводит в порядок нашу планету. И 
очень приятно было увидеть среди его 
товарищей уважаемого камышинского 
художника Алексея Павловича Петро-
ва, который в свои 94 года не только 
продолжает рисовать чудесные пей-
зажи, но и сам заботится о природе. И, 
глядя на них, учатся беречь свою пла-
нету и юные камышане.

Так всем миром и будем охранять 
и оберегать природу – Божий дар нам, 
людям.

Валентина СОКОЛОВА,
г. Камышин
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Quo vadis? – Куда идёшь?
Пути-дороги вели соратников 

– немцев и русских – на ХV конфе-
ренцию городов-партнеров России 
и Германии «Партнерства как связу-
ющее звено в российско-германском 
диалоге». Конференция проводится с 
1987 года с целью поддержки россий-
ско-германских партнерств городов, 
а также установления новых и укре-
пления существующих контактов в во-
просах энергоэффективного развития 
городов, цифровизации, развития му-
ниципалитетов и регионов, культуры 
и языка, инклюзии, социальных во-
просов, партиципации, гражданского 
общества и партнерства городов, а 
также медицинского, научного и гума-
нитарного сотрудничества.

На конференцию-2019 приехали 
более 250 россиян, а общее число её 
участников составило более 750 чело-
век. И это больше, чем на предыдущем 
форуме в 2017 году в Краснодаре.

Чёрный орёл  
и огнедышащий лев

Дюрен (нем. Düren) – город на за-
паде Германии, недалеко от границы 
с Бельгией и Нидерландами, с на-
селением около 100 тысяч человек. 
Герб Дюрена разделен на две части. В 
верхней изображен замок, а под ним 
– чёрный орел, символизирующий 
длинную историю города как королев-
ского и императорского. В 1242–1246 
годах Дюрен попал под власть герцо-
гов юлихских, к которым принадлежал 

Впечатления
Что мудрее и что реальнее – жизнь или сказка? И почему иногда движемся мы к реальности по сказочным дорогам своего 
детства? Вспоминая любимых «Бременских музыкантов» немецких сказочников Братьев Гримм, в конце июня 2019 года 
кто из России, кто из Германии, согласно двигались мы в одном и том же направлении...

В немецкий город Дюрен

Роберт БЕССЛЕР, Яна КОРОЛЬ,
НКО «Немецкий объединяет»,
Халльштадт, Шлюссельфельд, Германия

Надежда ЕПИФАНОВА, Ольга ЕПИФАНОВА,
МОУ «Детский сад № 21», 
 МОУ «Гимназия № 15»,
Волгоград, Россия

сам Наполеон. На их гербе был изобра-
жен стоящий на задних лапах лев с от-
крытой пастью и красным языком. По-
этому на нижней части герба Дюрена 
тут же встал на задние лапы и открыл 
страшную пасть, огненно задышав, 
царь всех зверей.

Более чем две тысячи лет назад на 
месте города находилось кельтское 
поселение. Кельты называли его Дурум 
(Durum), что в переводе означает «за-
мок, крепость». После кельтов в этом 
районе проживали другие германские 
племена, впоследствии покорённые 
Юлием Цезарем. Дурум стал районом 
снабжения для быстрорастущего рим-
ского города Кёльна. Римляне управ-
ляли областью около 400 лет. После 
власти римлян в V веке Дюрен захва-
тили франки. Король франков Пипин 
Короткий в VIII веке провел в Дюрене 
несколько важных собраний.

Франки осчастливили Дюрен коро-
левским замком, который назывался 
Пфальц – резиденция. Здесь несколько 
раз останавливался и жил император 
Карл Великий, сын Пипина Короткого. 
Замок был построен на том месте, где 
сейчас находится церковь св. Анны, а 
это, заметьте, в шаговой доступности от 
отеля «Доринт» и районной администра-
ции, где разворачивались события, ради 
которых в XXI веке посетили Дюрен мы. 
Вследствие частых посещений Дюрена 
Карлом Великим город стал торговым 
центром. Торговали здесь зерном, ско-
том, лесом, птицей, маслом. Благососто-
яние горожан неуклонно росло. 

В 1642 году Дюрен был втянут в 
Тридцатилетнюю войну. Армия про-
тивника уничтожила город. После 
окончания войны в 1648 году в Дюрене 
свирепствовала бубонная чума, унёс-
шая много жизней. Вторая эпидемия 
чумы разразилась в 1665 году. В конце 
1755 года в местности вокруг Дюрена 
и Ахена произошла серия землетря-
сений, самое сильное из которых, 8 
баллов по шкале Рихтера, произошло 
18 февраля 1756 года. Тогда землетря-
сения прокатились по всей Европе. 

Богатая родина  
мягкой воды  

и высокопрочных сплавов
С XV века в районе Дюрена начала 

развиваться легкая промышленность 
и металлургия. Благодаря тому, что 
вода реки Рур была исключительно 
мягкой, с начала XVII века здесь нача-
лось бумажное производство. Рутгер 
фон Шефен построил первую бумаж-
ную фабрику в Дюрене в 1710 году. К 
1812 году в городе насчитывалось 17 
фабрик по производству бумаги, 11 по 
производству одежды, один прокат-
ный цех и два чугунолитейных. 

В 1794 году Дюрен был оккупиро-
ван французскими революционными 
войсками. С 1798-го по 1814 год Дюрен 
являлся столицей одноименного кан-
тона ахенского округа рёрмондского 
департамента, названного по имени 
реки Рур. В 1815 году после Венского 
конгресса Дюрен был передан Прус-
сии и к 1900 году стал одним из бога-
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тейших городов Германии. В нем про-
живало 43 миллионера и работало 93 
фабрики. В 1909 году в Дюрене впер-
вые в мире было начато промышлен-
ное производство высокопрочных 
сплавов на основе алюминия с добав-
ками меди, магния и марганца. Само 
название сплавов – «дюралюминий» – 
происходит от названия этого города.

Трагедии  
Второй Мировой войны
16 ноября 1944 года город был 

практически полностью разрушен в 
результате бомбового удара, нанесен-
ного авиацией союзников. Из 22 тысяч 
проживавших три тысячи погибло. 
Продолжать жить здесь было практи-
чески невозможно, и все население 
Дюрена было эвакуировано в Цен-
тральную Германию. После массовой 
эвакуации в городе осталось только 
четыре человека. В 1945 году через 
Дюрен проходила линия фронта, и в 
его окрестностях произошло одно из 
кровопролитнейших сражений на за-
падном фронте. 25 февраля 1945 года 
именно в районе Дюрена солдаты 
армии США форсировали Рур. После 
окончания войны, летом 1945 года, 
многие из эвакуированных жителей 
Дюрена вернулись в свой город.

Квест «Найди вход  
в кирху Святой Анны»

В немецком Дюрене хранится гла-
ва святой Анны, жены Иоакима, мате-
ри пресвятой Богородицы, бабушки 
Иисуса Христа. История обретения 
мощей святой Анны Дюреном напо-
минает захватывающий детектив. В 
1212 году глава святой Анны была за-
хвачена в Вифлееме и перевезена в 
немецкий Майнц. В 1500 году в Майнце 
на сооружении новой церкви святого 
Стефана, в которой хранилась глава 
праведной Анны, трудился каменотёс 
Леонард родом из Корнелимюнстера, 
что под Ахеном. Наверное, дело было 
связано с невыплатой каменотёсам 
заработной платы, и донельзя раз-
гневанный Леонард решил в качестве 

залога оплаты похитить главу святой 
Анны, что он и сделал под покровом 
ночи 29 ноября 1500 года.

27 декабря того же года он и монах 
картезианец Ганс, подтверждавший, 
что это настоящая глава Анны, при-
были в Корнелимюнстер. В те годы в 
этом маленьком городке размещалось 
католическое имперское аббатство. 
Его игумен, почувствовав, что дело с 
главой Анны весьма нечисто, решил 
отправить реликвию подальше, в Дю-
ренский францисканский монастырь. 
Он надеялся, что францисканцы, весь-
ма почитавшие святую Анну, найдут 
способ переправить ковчежец с её 
главой обратно в Майнц. 

Францисканцы с радость приняли 
великую христианскую святыню, но 
сообщили в Майнц, что глава правед-
ной Анны находится у них, и что они с 
почтением ждут делегацию из Майнца, 
чтобы передать им бесценное сокро-
вище. Церковное руководство Майн-
ца в спешном порядке отправило в 
Дюрен представительную делегацию, 
которая и приняла святыню. Но глава 
праведной Анны пробыла у делегации 
всего несколько часов. Буквально в тот 
же день городской совет Дюрена, обе-
спокоенный тем, что реликвия может 
покинуть город, заручившись под-
держкой герцога Юлихского, вынес 
решение не отдавать делегации Майн-
ца ковчежец. И глава Анны, на этот раз 
уже под официальными предлогами 
и в присутствии солдат герцога, была 
конфискована.

Делегация вернулась обратно не 
солоно хлебавши. Майнц в категори-
ческой форме, угрожая началом воен-
ных действий, требовал вернуть мощи 
Анны назад. А что Дюрен? Верующие 
жители окрестных городов от Кёльна 
до Ахена и даже дальше, прослышав, 
что в Дюрене появилась великая свя-
тыня, стали совершать в Дюрен массо-
вые паломничества. И чем дальше обо-
стрялась тяжба, тем больше и больше 
паломников стекалось в Дюрен.

В спор вмешался Папа Римский 
Юлий II. Понимая, к чему может при-
вести противостояние находящихся 

в его духовном подчинении горо-
дов, он выпустил специальную буллу, 
торжественно объявившую на весь 
католический свет, что глава святой 
Анны остаётся в Дюрене, поскольку 
вокруг неё сложился новый центр па-
ломничества, разрушать который не 
по-божески. Произошло это событие 
18 марта 1506 года. В том же году дю-
ренскую церковь святого Мартина, в 
которой хранилась святыня, освятили 
во имя святой Анны.

Уже в 1510 году, в день празднова-
ния святой Анны, в Дюрене собралось 
20 тысяч паломников. Но, не забывая о 
том, что глава святой Анны была укра-
дена, дюренцы хранят её как зеницу 
ока. Они специально сделали для свя-
тыми крепкий дубовый сундучок, опо-
ясанный металлическими пластинами 
и закрытый на несколько специальных 
замков, ключи от которых хранятся в 
разных местах. А вот где именно, не 
знает практически никто, кроме тех, 
кому положено, да и у тех существует 
своя сложная формула поиска ключей.

Несколько раз в год, 7 августа, 22 
сентября, 22 декабря, все ключи соби-
раются вместе, сундук при огромном 
стечении паломников отпирается и из 
него поднимается серебряно-золотой 
ковчег в форме бюста святой Анны и 
выставляется для поклонения. Секрет-
ность нахождения главы святой Анны 
заключалась для нас в том, что, видя 
из окон своего отеля готический, с пе-
тушком-флюгером шпиль кирхи, мы 
три утра не могли найти вход в неё.

Оказалось, что войти в кирху мож-
но лишь через школу святого анге-
ла – Schule Des Heiligen Engels, что на 
Bismarckstraße, 24. И вот наконец запи-
санные на приём по телефону милой 
фройлян-волонтёршей, проведённые 
милой фрау-школьной учительницей 
по винтовой лестнице мы поднялись 
в святилище. Тяжёлая дверь, простор-
ный зал, витражи на окнах, раскрытое 
евангелие, распятие, колокол. Вот и 
сам сундучок, украшенный метал-
лическими ракушками. Одна из них, 
поднявшись словно по волшебству, от-
крывает первую замочную скважину...

(Продолжение в следующем номере)



Одно из мероприятий, посвя-
щенных этой знаковой дате, прошло 
30 мая в Волгоградской областной би-
блиотеке им. М. Горького в рамках уст-
ного краеведческого журнала «Время. 
События. Люди». Его создателями, ор-
ганизаторами и  ведущими выступи-
ли сотрудник ВОУНБ им. М. Горького  
Ольга МАРУГА и  кандидат историче-
ских наук, ответственный секретарь 
Волгоградского областного обще-
ства краеведов (ВООК) Ирина РЯБЕЦ, 
а  гостями и  слушателями – все те, кто 
искренне заинтересован в  изучении 
и сохранении исторического прошло-
го родного края.

Всему начало здесь…
95-летней драматической судьбе 

регионального краеведения посвя-
тила свой авторский проект Ирина 
Рябец. В  основу ее мультимедийного 
фильма были положены подлинные 
документы, фотографии, кадры кинох-
роники. Они повествовали о  том, как 
еще в  1912  году в  Царицыне на волне 
интереса к  родиноведению возникло 
Общество содействия внешкольно-
му образованию. Усилия альтруистов 
принесли свои плоды, и  через два 
года, несмотря на начавшуюся Первую 
мировую войну, в городе появился Му-
зей местного края.

Краеведение

95 ЛЕТ С РОДНЫМ ГОРОДОМ
1 июня 1924 года на собрании небольшой группы активистов было принято решение о создании Царицынского общества 
краеведов. Его правопреемник – Волгоградское областное общество краеведов – отмечает в этом году свое 95-летие.

А далее почти вековая судьба мест-
ного краеведения в  своеобразной 
интерпретации отразила все изломы 
истории нашего государства в ХХ веке. 
1 июня 1924 года восемнадцать активи-
стов приняли решение о  создании об-
щества краеведения, чем завершили це-
лый ряд попыток начать изучение края 
силами местных работников. В  1920-е 
годы советское краеведение пережи-
ло свой «золотой» век. Сталинградское 
общество было городским, при нем 
существовали историко-культурный, 
естественноисторический и обществен-
но-экономический отделы, библиотека 
на 600  томов, организовывались экс-
педиции, велась поисковая, исследова-
тельская и издательская работа.

Период середины 1930-х годов 
прочно закрепил в  региональной на-
уке словосочетание «дело сталин-
градских краеведов». За тремя этими 
словами стоит целая череда дел, за-
веденных на представителей местного 
краеведческого сообщества, директо-
ров ведущих музеев. Результатом ста-
ли изломанные человеческие судьбы 
и  необратимые процессы, произо-
шедшие в  местном краеведении: рас-
пыление профессиональных кадров 
и многолетняя стагнация.

После Великой Отечественной во-
йны в  число общественников-акти-

вистов входили старые большевики, 
ветераны Гражданской и  Великой От-
ечественной войн, ветераны труда. 
Помощь краеведению выражалась 
в  сборе материалов, аннотировании 
фотографий, широком приобщении 
молодежи к изучению родного края.

Новая инициатива краеведов в на-
чале 1970-х годов выразилась в  вы-
пуске альманаха «Историко-крае-
ведческие записки», ответственным 
редактором которого на все время из-
дания стал Б. С. Абалихиин. Но авторы 
этого издания не ограничились лишь 
рамками исторического краеведения. 
Уже в  первом выпуске были намече-
ны контуры тех краеведческих тем, 
которые впоследствии стали целыми 
научными направлениями и школами: 
археология и  палеонтология, топони-
мика и этнография, экономика и куль-
тура края.

Последний выпуск альманаха вы-
шел в  1977  году, и  опять краеведче-
ское движение не напоминало о  себе 
в  течение нескольких лет. Только 
25  ноября 1986  года состоялось ор-
ганизационное собрание ВООК, обо-
значившее перспективы развития 
общества в преддверии празднования 
400-летия Царицына – Сталинграда – 
Волгограда. Этот красивый праздник 
запомнился всем жителям Волгограда. 
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В городе открывались новые памятни-
ки, музейные экспозиции и  выставки, 
впервые в  1989  году был проведен 
День города, ставший на долгие годы 
устойчивой традицией.

На волне общественного интереса 
к истории края деятельность общества 
краеведов активизировалась, приоб-
рела новые формы. Одной из них стали 
Чтения в  областном обществе краеве-
дов. Сегодня Волгоградские областные 
краеведческие чтения – это значимый 
научный форумом краеведческой об-
щественности всего Нижневолжского 
региона. С 2014 года чтения приобрели 
статус «международных», ведь в  них 
принимают участие иностранные сту-
денты, магистранты и  аспиранты, про-
ходящие обучение в Волгограде.

От «Краеведческих записок» 
к «Вопросам краеведения»

Альманах «Краеведческие запи-
ски» давно и  заслуженно стал библи-
ографической редкостью. Пришед-
ший им на смену сборник «Вопросы 
краеведения» издается с 1991 года по 
итогам областных краеведческих чте-
ний. Ученый секретарь Волгоградско-
го областного краеведческого музея 
Светлана Золотова презентовала дол-
гожданный 14-й выпуск сборника «Во-
просы краеведения», который вышел 
в электронном виде.

В  него включены доклады и  со-
общения XXIX Областных краеведче-
ских чтений. Это интереснейшие темы, 
изложенные самобытным языком хо-
рошо известных в  Волгограде иссле-
дователей: коллекционера Ю. Авчухо-
ва «Портрет купца Василия Рысина», 
историка В. Медведева «Традиции пи-
тания немецкого населения Сарепты», 
филологов О. Горбань «Образ воина 
в песнях донских казаков» и Е. Брыси-
ной, В. Супруна «Языковые образы во-
йны в  сознании русского человека», 
а  также географов, экологов, культу-
рологов, казаковедов.

Редакционная коллегия включила 
в сборник более 60 научных статей, ко-
торые несомненно пополнят копилку 
краеведческих знаний и  будут инте-
ресны самому широкому кругу читате-
лей. На этом основании было принято 
решение направить сборник для по-
полнения фондов библиотек региона.

«Они остались…»
Возможность развиваться в  даль-

нейшем Волгоградскому краеведению 
дает фундаментальная научная база. 
Ее создавала целая плеяда историков, 
среди которых было много так назы-
ваемых «самодеятельных» краеведов. 
Сейчас их поколение уходит. Мысль 
вспомнить о  краеведах, ушедших 
в  последние годы, появилась в  связи 
с  грустной датой: 20  апреля не стало 
выдающегося исследователя истории 
и культуры Царицына – Сталинграда – 
Волгограда Галины Андриановой.

Слайд-презентация «Они остались 
в  нашей истории» вызвала живой от-
клик публики, ведь в зале присутство-
вали те, кто хорошо знает и  помнит 
поколение, возрождавшее местную 
школу краеведения в  1980–1990-х го-
дах: родственники Г. Н. Андриановой, 
выпускники профессора Б. С. Аба-
лихина, студенты В. В. Когитина 
и  В. Ф. Чернобая, друзья и  соратники 
А. В. Курышева, почитатели творчества 
Г. П. Самойлова, коллеги Н. В. Хабаро-
вой, В. И. Весова, А. Н. Черемушникова.

Участники заседания откликнулись 
на призыв организаторов и решили со-
вместными усилиями оказать помощь 
ВООК в  сборе материалов по персо-
налиям ушедших краеведов и форми-
рованию фонда общества в  одном из 
архивов города.

«Что день грядущий…»,  
или Волгоградское 

краеведение XXI века
Краеведение сегодня немыслимо 

без живых журналов, блогов, интер-
нет-порталов и  телевизионных про-
ектов. Их авторы стали наиболее из-
вестными краеведами современных 
форматов. Это направление пред-
ставил журналист, автор телепроекта 
«Архиград» Дмитрий Герасимов.

Его динамичное повествование 
приоткрыло завесу над таинством 
создания программ краеведческой 
направленности, осложненном непро-
стой историей нашего города, не со-
хранившей не только сами объекты 
своего исторического наследия, но 
зачастую не оставившей даже их изо-
бражений.

Рассказ Д. Герасимова сопровожда-

ли кадры знаменитых выпусков «Архи-
града». Словно в историческом калей-
доскопе сменяли друга на экране темы 
«Довоенная архитектура города», 
«Кино в Сталинграде», «История улицы 
Двинской», «Сталинградский Новый 
год» и другие.

Особое оживление в  зале вызвал 
диалог с профессиональными краеве-
дами под символическим названием 
«Сомневаешься? Спроси у  краеведа!». 
Каждый из присутствующих ученых 
представил дайджест своих научных 
достижений, а  потом ответил на мно-
гочисленные вопросы публики.

Наталья Болдырева, кандидат исто-
рических наук, директор музея за-
вода-комбината «Красный Октябрь», 
открыла некоторые малоизвестные 
факты индустриальной истории края.

Кандидат философских наук, пресс-
секретарь Волгоградской епархии 
Сергей Иванов рассказал о  100-летии 
мученической кончины первого мест-
ночтимого святого Волгоградской 
земли священника Николая Попова. 
Это повествование о  духовной исто-
рии нашего края было дополнено це-
лым «созвездием» тем, над которыми 
работает Сергей Михайлович: история 
городских подземелий, тюремного 
замка Царицына и  Сталинградского 
зоосада.

Краевед, преподаватель Елена 
Филонич, в  сферу научных интересов 
которой входит история Кировского 
района, напомнила присутствующим 
о  двух выдающихся юбилярах этого 
года, судьбы которых связаны с  мест-
ной историей. Это 90-летие А. Н. Пах-
мутовой, которую называли «девоч-
кой Алей из Бекетовки», и  290-летие 
астраханского губернатора Н. А. Беке-
това, фамилия которого не только во-
шла в анналы всероссийской истории, 
но и  дала имя одному из уникальных 
уголков нашего города.

Мероприятие, посвященное 95-ле-
тию Волгоградского областного обще-
ства краеведов, стало вторым в серии 
устных журналов «Время. События. 
Люди». Новые встречи с  волгоград-
ским краеведением ждут его почита-
телей в  начале следующего учебного 
года.

Фото Елены ФИЛОНИЧ
и Ирины КАТАЕВОЙ
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Идея праздновать в России день се-
мейных ценностей возникла в городе 
Муроме Владимирской области еще в 
середине 1990-х годов, но в празднич-
ный календарь этот праздник внесли 
только в 2008 году. Почему же именно 
8 июля и что связывает этот праздник 
именно с Муромом?

С самого детства в сказках мы 
встречали трогательное высказыва-
ние: «Жили они долго и счастливо и 
умерли в один день». Оно позаимство-
вано из известной повести, которую 
дети изучают еще в начальных классах 

История праздника

В России есть свой праздник влюбленных!  
Праздник влюбленных и любящих, тех, кто идет по жизни 
вместе «в горе и в радости». 8 июля в России отмечается  
День семьи, любви и верности, то есть всего того прекрасного, 
к чему собственно и приводит это чудесное чувство любви.

школы. Произведение, ставшее па-
мятником древнерусской литературы, 
было написано в XVI веке. В его осно-
ву были положены устные муромские 
предания.

Главными героями в повести вы-
ступают Петр и Феврония Муромские 
– благоверные супруги, которые своей 
жизнью показали главные духовные 
ценности. История их любви прошла 
через несколько веков, не затерялась 
среди других произведений и не за-
былась. Именно она положила начало 
светлому празднику – Дню Петра и 
Февронии (День семьи, любви и вер-
ности).
Легенда о Петре и Февронии

Имена святых Петра и Февронии 
историки и исследователи связывают 
с князем Давидом Юрьевичем и его су-
пругой Ефросиньей. Их история нача-
лась в древнерусском городе Муроме 
в XIII веке.

Преподобный Петр (Давид Юрье-
вич в миру) являлся младшим братом 
князя Павла, который правил в Му-
роме. В семье Павла произошло не-
счастье – к его жене по наваждению 
дьявола стал прилетать змей. Она в от-
чаянии рассказала обо всем мужу. Тот 
велел жене выведать у злодея тайну 
его смерти. Оказалось, что победить 
этого змея сможет только Петр при по-
мощи Агрикова меча.

Князь Петр узнал об этом и сразу 
же решил покарать злодея. Понадеяв-
шись на божью помощь, во время мо-

литвы он узнал, где хранится Агриков 
меч. Затем он выследил змея и убил 
его. Но перед смертью змей обрызгал 
его своей ядовитой кровью. После 
этого князя поразила опасная болезнь 
– все его тело покрылось язвами. Счи-
тают, что это была проказа, от которой 
никто не мог его излечить.

Князь уже и не надеялся попра-
виться, но однажды во сне он увидел 
молодую девушку Ефросинью, дочь 
бортника, которая жила под Рязанью 
в деревне Ласковая. Он понял, что 
только она одна могла исцелить его. 
Девушка была известна как травница, 
и благодаря своей доброте она лечила 
всех приходящих к ней.

Князь обратился к ней за помо-
щью. Девушка пообещала вылечить 
его, если он возьмет ее в жены. Князь 
дал обещание жениться на ней, но не 
сдержал его, когда уже был здоров. Он 
посчитал простолюдинку недостой-
ной невестой. Но болезнь с новой си-
лой стала мучить его. Князь снова по-
просил помощи у Ефросиньи и на этот 
раз сдержал свое обещание – взял её 
в жёны.

Через некоторое время умер стар-
ший брат князя, и Давид Юрьевич за-
нял его место. Он княжил в этом го-
роде с 1205 года в течение 23 лет. Но 
местные бояре стали требовать, чтобы 
князь отказался от княжения или от 
простой жены. Бояре стали наговари-
вать на молодую супругу князя, но он 
не поверил им.
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Петр очень любил жену и остано-
вился на оставлении трона. Молодая 
пара уселась в лодку и отплыла по 
реке Оке. Жили они просто, как обыч-
ные люди, и важным было то, что они 
находятся рядом. А в это время в Му-
роме начался хаос. Город остался без 
законного правителя, большинство 
хотели завладеть престолом. В городе 
началась жестокая смута: волнения, 
убийства. Народ просил вернуться 
князя с женой обратно.

Богатства мира не стоили для них 
ничего в сравнении с подлинным бо-
гатством любви, верностью и святости 
брака. Пройдя через трудности добро-
вольного изгнания, эти святые верну-
лись в Муром и получили законную 
власть. Умная и благочестивая княгиня 
помогала супругу советами и благотво-
рительными делами. Ефросинье вскоре 
удалось завоевать любовь и уважение 
городской знати и простых людей.

Благочестивые супруги уже в пре-
клонном возрасте решили принять 
монашеский постриг в разных мона-
стырях. После этого они получили 
имена Петр и Феврония. Они молили 
Бога о том, чтобы умереть в один день. 
Они специально даже приготовили 
гроб, в котором посередине имелась 
тонкая перегородка. Долго еще жили 
князь Петр и княгиня Ефросинья в 
любви и дружбе. Их молитвы были ус-
лышаны, они оба скончались каждый в 
своей келье в 1228 году в один день и 
час – 25 июня по старому, или 8 июля 
по новому стилю.

Но люди не захотели хоронить мо-
нахов в одном гробу, сочтя это нече-
стивым. Воля усопших была нарушена, 
а на следующий день их тела снова 
оказались вместе. Два раза тела раз-
носили по разным храмам, но дважды 
они оказывались рядом. Тогда их все-
таки погребли в одном гробу в одной 
могиле и посадили зелёный куст. При-
шла весна, и зацвели на нём белые ду-
шистые цветы. Говорят, от того куста 
на земле черёмуха пошла.

В конце XVIII века святые мощи 
Петра и Февронии положили в одну 
гробницу, и сейчас они находятся в 
Муромском Свято-Троицком монасты-
ре. Сегодня многие приезжают сюда, 
чтобы поклониться этим мощам. А 
православная церковь причислила их 
к лику святых.

Значение праздника
Такие общечеловеческие ценности, 

как семья, любовь, нежность и верность, 
очень важны в нашей жизни. Семья дает 
человеку любовь, поддержку, стабиль-
ность и радость. Она нужна для вос-
питания детей. К сожалению, в послед-
ние годы ценность семьи существенно 
упала в глазах молодого поколения, и 
она утратила свое прежнее значение. 
Именно по этой причине нам еще боль-
ше следует стремиться к идеалам, о ко-

торых напоминает этот праздник. Мы 
все должны брать пример с этих святых, 
семейная жизнь которых стала идеалом 
супружества, любви и верности.

Медаль  
«За любовь и верность»
В честь праздника была создана 

специальная памятная медаль «За лю-
бовь и верность». Она была учреждена 
Федеральным оргкомитетом и вруча-
ется 8 июля супругам, которые прожи-
ли в счастливом браке не менее 25 лет. 
А символом праздника была выбрана 
ромашка. Этот полевой цветок издрев-
ле на Руси считался символом любви и 
верности.

Семья – это еще и важная социаль-
ная единица, которая находится под 
охраной закона. В статье 38 Конститу-
ции РФ изложено, что:

1. Материнство и детство, семья на-
ходятся под защитой государства.

2. Забота о детях, их воспитание – 
равное право и обязанность родителей.

3. Трудоспособные дети, достигшие 
18 лет, должны заботиться о нетрудо-
способных родителях.

Традиции праздника
С каждым годом День семьи, любви 

и верности становится все более попу-
лярным в России. Жизнь с тех времен 
изменилась в нашей стране до неуз-
наваемости. Но остались и вечные, 
не приходящие ценности, к которым 
относятся любовь и семья. И сегодня 
люди мечтают о такой крепкой семье, 
какая была у Петра и Февронии. 

Этот день следует проводить со 
своей семьей или с любимым чело-
веком. На этот праздник не принято 
дарить поздравительные открытки, 
шоколад и разные сувениры. Лучшим 
подарком для любимого человека в 
этот день может стать букет полевых 

или садовых ромашек.
Во многих городах проводятся раз-

личные праздничные и торжествен-
ные мероприятия: поздравительные 
концерты, выставки, ярмарки, благо-
творительные акции, а также чество-
вание многодетных семей и супругов, 
проживших вместе более 25 лет.

В храмах проходят богослужения. 
Играется огромное количество сва-
деб. Многие века на Руси существо-
вала традиция устраивать помолвку 
именно 8 июля. В современной России 
этот день теперь считается одним из 
самых удачных для проведения об-
ряда венчания и заключения брака. У 
молодежи есть поверье, что он будет 
долгим и счастливым.

Уже стало традиционным проведе-
ние в российских городах и регионах 
информационно-просветительской 
акции «Подари мне жизнь!», приуро-
ченной к данному празднику, которая 
направлена на снижение количества 
абортов в России и сохранения семей-
ных ценностей.

Отмечается Всероссийский день 
семьи, любви и верности по всей Рос-
сии, но главным центром торжеств 
ежегодно становится город Муром. 
Этот праздник – замечательный по-
вод собраться всей семьей, проявить 
особенную заботу о своих родных и 
близких. Этому теплому празднику 
рады в любом доме, поэтому ему так 
легко шагается – выйдя из церковно-
го календаря, он готов постучаться в 
каждую дверь.

В этот день вспомните о ваших ро-
дителях, супруге, детях, братьях, се-
страх… Скажите им самые теплые и 
нежные слова любви, ведь в этом мире 
нет ничего более дорогого, чем близ-
кие и родные люди. Берегите их!

(krugozorro.ru)
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Образец любви  
и супружеской верности
8 июля 2012 года во Всероссийский 

день семьи, любви и верности с уча-
стием митрополита Волгоградского и 
Камышинского Германа в Волгограде 
на Центральной набережной, непода-
леку от храма Иоанна Предтечи, был 
открыт памятник Петру и Февронии. 
Скульптурной композиции дали на-
звание «Благословение».

Скульптор Константин Чернявский 
воспел в своем творении гимн чистой 
и верной любви. В руках святые дер-
жат голубей, которые отражают сим-
вол семьи. Скульптура выполнена из 
бронзы. По мнению мастера, этот мате-
риал идеально передает теплоту отно-
шений пары. На подножии памятника, 
выполненного из гранита, начертаны 
восемь заповедей создания крепкой 
семьи.



Не скрою, сотрудники библиотеки 
заметно волновались: тема заявлена 
глобальная, подготовка тщательная, 
желание «донести» огромное… Во-
прос: будут ли зрители? И они пришли!

В 11 часов зал был полон, и в насту-
пившей тишине светло и торжествен-
но прозвучало восхитительное, давно 
знакомое: «Я помню чудное мгнове-
нье…»

В начале лета мир отпраздновал 
220 лет со дня рождения А. С. Пушкина. 
Но столь красивый юбилей можно от-
мечать весь год. Поэтому 8 июля Цен-
тральная библиотека решила приоб-
щиться к этому большому событию. А 
главное – проследить, как гений Пуш-
кина повлиял на творчество знамени-
тых и любимых нами поэтов последу-
ющих поколений, юбилей которых мы 
также отмечаем в этом году. 

Помогали нам в этом уникальном 
поэтическом путешествии во време-
ни замечательный коллектив – твор-
ческая лаборатория «Родники» и 
потрясающая певица, лауреат между-
народных конкурсов Лилия Борзова. 
Поэтическую поддержку оказал из-
вестный волгоградский поэт, член Со-
юза писателей России Борис Гучков.

Любовь к произведениям Алексан-
дра Сергеевича прописана в русском 
человеке на генном уровне, и это не 
преувеличение. Именем поэта назва-
ны города, улицы и площади, в Волго-

Поэзия

Век Золотой, век Серебряный…  
и Железный?

Июльское утро понедельника предвещало очередной знойный день. Читальный зал Центральной городской библиотеки 
замер в ожидании гостей – любителей поэзии, лишь ленивый ветерок через открытые окна сонно шевелил занавески. 
Многоликая выставка книг трех знаменитых поэтов мечтала порадовать любого читателя, решившегося в волгоградскую 
жару посетить литературно-музыкальную гостиную «Век Золотой, век Серебряный… и Железный».

граде – сквер, а в Москве – аэропорт. 
День его появления на свет отмечался 
еще в советские времена. В 1997 году 
указом президента был учрежден 
праздник Пушкинский день, или День 
русского языка.

Поклонники поэзии устраивают 
множество культурных встреч, зна-
менитости читают стихи. Самые тор-
жественные мероприятия проходят 
в Царском Селе, на Псковщине – в 
Пушкиногорье и, конечно, в самом 
пушкинском городе России, где мне 
посчастливилось побывать в эти дни. 
Здесь главным местом празднования 
стал Всероссийский музей А. С. Пуш-
кина на набережной Мойки, 12, в ко-
тором приняли участие музыканты и 
театральные артисты Петербурга.

Сенсацией стала выставка «Много-
ликий Пушкин». Некоторые из ста 
представленных работ, выполненных 
художниками разных направлений 
и стилей, экспонировались впервые. 
Экспозиция помогла понять, как от-
носились к великому поэту различные 
поколения людей, что для нашего би-
блиотечного мероприятия представ-
ляло особый интерес.

– Когда-то Владислав Ходасевич 
сказал, что «этим именем мы будем 
аукаться в надвигающемся мраке». 
Сейчас угроза надвигающегося мра-
ка весьма ощутима. Поэтому должны 
быть какие-то главные составляющие 

культуры. И Пушкин – одна из таких 
констант, – отметила ведущий сотруд-
ник музея А. С. Пушкина Тамара Ми-
шина. Думаю, к этим словам всем нам 
надо прислушаться.

                          ***
Тихо у Пушкиных в доме,
Окна завешены тюлем,
Здесь он почил. Но сегодня
Праздник! Шестое июня.
Пусть нам не вспомнятся беды
Дома с беленым балконом,
Собраны розы в букеты…
Жив он – не властны законы!

В сумерках у пьедестала
Стерлись поступки и лица…
Голубь с резного портала
Плавно слетел к голубице.
Солнечный луч петербургский
Лег на чело, задержался,
Гладя скульптурные кудри,
С ветром в листве затерялся

Творчество Пушкина, его гений 
были и остаются источником вдохно-
вения множества русских поэтов. Ярко 
сияет его звезда в творчестве великой 
поэтессы Серебряного век» Анны Ах-
матовой, которая прожила непростую, 
насыщенную трагическими событиями 
жизнь. 

Вглядываясь в биографии Пушкина 
и Ахматовой, мы обнаруживаем уди-
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вительные совпадения: оба родились 
в июне, жили и учились в Царском 
Селе и Петербурге, были в опале: Пуш-
кин – при Александре I, Ахматова – при 
Сталине. Однако главное, что их объе-
диняет, – это пушкинская поэтическая 
традиция, которой Ахматова осталась 
верна навсегда. Любовь к Пушкину 
определила для поэтессы путь реализ-
ма. Когда кругом бурно развивалось 
множество различных модернистских 
направлений, поэзия Ахматовой, каза-
лось, выглядела старомодно. Подлин-
ность поэтического слова – этому она 
училась у Пушкина.

Анна Андреевна была «пушкинист-
кой», говоря современным языком. 
Она знала наизусть всю его поэзию 
(!), была исследователем творчества 
А. С. Пушкина. В Петербурге она за-
стала «краешек эпохи», в которой жил 
великий поэт, и поэтому, любила этот 
город, считая его главным городом 
своей жизни.

Музей Анны Ахматовой в Фонта-
ном доме – дворце графа Шереме-
тева, был открыт к столетию со дня 
рождения поэтессы. Коллекция музея 
в южном садовом флигеле, где жила 
Анна Андреевна, насчитывает около 
50 тысяч единиц хранения. В это число 
включены издания книг Анны Ахмато-
вой и книги писателей Серебряного 
века с автографами, фотографии, ру-
кописи как самой Ахматовой, так и ее 
современников и многое другое. Пока-
зав нашим читателям на экране фото-
графии экспонатов, парковой зоны и 
набережной реки Фонтанки, я поста-
ралась передать атмосферу этого уди-
вительного места, где тоже недавно 
побывала.

                              А.А.А.
Под своды арки, на Литейном,
В Фонтанный дом,
Два раза я прийти хотела
С тобой вдвоем.
Пришла одна на встречу с Анной – 
Богиней грез,
И бледен был мой безуханный
Букет из роз.
Но «Шумерийской» дух кофейни,
И скудный быт
Всей поэтической вселенной
Благоволит.
И трещинка на чайной паре,
Квадратный стол,
Знакомы с Музой Модильяни,
Что вне времен.
Ее надломленные руки.
Тень на стене,
Плывут здесь голоса и звуки,
Луна в окне…

В стихотворении «Все души милых 
на высоких звездах...» Ахматова, обра-
щаясь к теме Царского Села, пишет:
Здесь столько лир повешено на ветки,
Но и моей как будто место есть.

Время показало, что поэтесса не 
ошиблась: ее муза по-прежнему там, 
рядом с пушкинской.

Следующая страница нашей го-
стиной посвящалась другой поэти-
ческой эпохе. Юбиляром этого года 
стал Булат Окуджава. Личное знаком-
ство Булата Шалвовича и Анны Ан-
дреевны Ахматовой произошло ле-
том 1965 года в Комарово. А встреча 
с Пушкиным состоялась у Окуджавы 
немного раньше: «Если говорить о 
стихах, мой учитель – Пушкин. Если 
говорить о прозе, мой учитель – Пуш-
кин» (Б. Окуджава).

Погружение в Золотой век русской 
поэзии для Окуджавы было органично. 
В его стихах всегда присутствует Пуш-
кинское начало. Поэт признавался, что 
прочувствовал всю глубину гениаль-
ной пушкинской простоты лишь в со-
рок лет: «Я вижу в Пушкине для себя 
идеал. Он недостижим… И потом Пуш-
кин для меня – колоссальная личность 
во всех отношениях, и в литературном, 
и в человеческом».

Булат Окуджава – сын двадцатого 
века, вобравший в себя горести и муки 
своего времени, человек, которого 
опалили и сталинские репрессии (в 
13 лет лишился родителей), и Великая 
Отечественная война (в 17 лет ушел на 
фронт), и откровенная злоба партий-
ной элиты, другие трудности жизни. 
Но они не сломили Окуджаву, как и не 
сломили невзгоды Пушкина! Песенные 
стихи Булата Шалвовича полны нежно-
сти, любви, юмора, светлой грусти, но 
никогда – ненависти.

Начиная с подражания любимому 
поэту, он нашел свой путь, создал свой 
неповторимый стиль; его стихи поко-
ряют своей необъяснимой теплотой, 
душевностью, индивидуальностью. 

…Зазвучала, полилась щедрой ре-
кой из пестрых экранных зарисовок 
знакомая песня «На фоне Пушкина 
снимается семейство». Памятник ве-
ликому русскому поэту из фона, на 
котором ежедневно фотографируются 
сотни людей, превратился в пушкин-
ский фон нашей жизни и культуры, 
мерило порядочности и добра, залог 
бессмертной человеческой души. И 
все собравшиеся в этот день в библио-
теке тоже запечатлели свои лица, свои 
взволнованные глаза рядом со знако-
мым с первых лет жизни портретом. 
Образ Пушкина объединил не только 
поэтов разных эпох, но и сблизил раз-
ных людей, делая их друзьями. «Этим 
именем мы будем аукаться…»

Людмила ЗИНОВЬЕВА,
главный библиотекарь ВМУК ЦСГБ
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Будь я на два года моложе, эти 
строки могли бы посвятить мне. Их 
автор, Валерий Белянский, учился со 
мной в одной школе – школе № 15 в Во-
рошиловском районе, на класс млад-
ше. Но тогда девчонки увлекались 
старшеклассниками, а мальчишки 
влюблялись в ровесниц. Так что, увы и 
ах, «длинноногою музой» стала другая. 
И все же улыбаюсь от навеянных вос-
поминаний, листая книгу дальше.

Нынешний июль своими знойными 
чернилами вывел в календаре литера-
тора-земляка круглую дату. 60 испол-
нилось парню из Дома грузчиков, так 
называли Валерия в одном из интер-
вью газете «Волгоградская правда». 
Оказывается, и жили мы с ним тоже по 
соседству: он в доме для работников 
речпорта, где брал в библиотеке, рас-
положенной на втором этаже, по че-
тыре – пять книг разом и проглатывал 
их за неделю, я – рядышком, на Ков-
ровской, 22, в доме со сберкассой. А 
русский язык и литературу нам обоим 
преподавала Валентина Васильевна 
Гордышева, прекрасный педагог, чьи 
уроки незабываемы. Думаю, именно 
она смогла привить нашему герою лю-
бовь к сочинительству.

«А иначе чем же ранит сквозь 
              столетний треск и шум
Тихий голос милой Тани, 
             легкий вздох: «Я к Вам пишу…»
Итак, немного конкретики… Вале-

рий Владимирович Белянский родился 
12 июля 1959 года в Волгограде. В 1981 
году окончил Волгоградский политехни-
ческий институт. Работал мастером на 
ПО «Баррикады», завгаром в Волгоград-
ском речном порту, инженером-налад-
чиком ВСМНУ «Союзмясомолмонтаж», 
журналистом в газетах «Комсомольская 
правда – Волгоград», «Волгоградская 
правда», «Молодой. Свежее решение». 
В настоящее время заведует литератур-
но-драматической частью в Волгоград-
ском молодежном театре.

Стихосложение было для него по-
началу просто развлечением – дет-
ским, юношеским. Нравилось соби-
рать слова в строчки, рифмовать их, 
при этом получать какой-то смысл. Но 
однажды пришло осознание того, что 
поэзия – и друг, и лекарь душевных 
ран, и выразитель чувств.

Снимаю с книжной полки небольшой сборник стихов 
«Архитектура». Открываю наугад… Страница 49…
«Прости меня, любимый образ школьный,
О, муза длинноногая моя…»

Впервые стихи поэта были опубли-
кованы в 1980 году в газете «Молодой 
ленинец». Целую страницу тогда отвела 
редакция под поэтические работы мо-
лодых местных авторов. На этой же стра-
нице размещалось объявление о том, 
что при Волгоградском отделении СП 
России действует литобъединение «Веч-
ный огонь». И Валерий устремился в Дом 
литераторов. Там он открыл для себя но-
вые имена, новых друзей, там проходило 
его творческое самообразование.

Валерий Белянский публиковался 
в коллективных сборниках «Струг», 
«Семь погод», в альманахах «Стихи 
этого года», «Академия поэзии», «Рари-
тет», в журналах «Провинциальные ве-
домости», «Нива», «Отчий край», «Шар», 
«Наш современник», «Простор» (Казах-
стан), антологии «И мы сохраним тебя, 
русская речь, великое русское сло-
во!..» В 2000 году издал выше упомяну-
тую книгу стихов «Архитектура», с ней 
его приняли в Союз писателей России. 
Позже вышли поэтические сборники 
«Лексикон», «На срезе века».

Литератор быстро завоевал авто-
ритет в писательском мире Волгогра-
да, став лауреатом и Первого между-
народного конкурса поэзии «Глагол» 
Министерства культуры РФ, и госу-
дарственной премии Волгоградской 
области в номинации «Литература», и 
Всероссийской премии «Сталинград».

Труд технаря на производстве, 
журналистские спортивные репорта-
жи, стихосложение, работа в театре – 
все получалось талантливо у нашего 
скромного гиганта (так его когда-то на-
звал Сережа Васильев). Весу в нем ки-
лограммов сто с лишним, но в футбол 
при случае он играет, наверное, до сих 
пор. Как тут не вспомнить поговорку, 
мол, хорошего человека должно быть 
много.

А именинник действительно хоро-
ший товарищ, прекрасный семьянин, 
замечательный поэт. Он и дом по-
строил, и деревьев насажал, и сына с 
дочкой вырастил. Даже замахнулся на 
прозу, книгу рассказов. Прав был Пуш-
кин, заявляя, что «лета к суровой про-
зе клонят, лета шалунью рифму гонят».

Но разговор теперь не об этом, 
а о лирике юбиляра. Я всегда, читая 
чьи-то стихи, отмечаю понравившие-
ся строки. Сборник Белянского у меня 
пестрит разноцветными закладками. 
Такие свежие образы, не затасканные! 
Хочется цитировать… «а листва по 
лужам ржавится, как забытые суда», 

«и глядит, обернувшись, осина из-под 
тонкой ладони назад…», «и тьма ми-
нуты разгрызала», «паслись деревья за 
оградой…», «белый яд облаков над про-
горклой землей», «утра пасмурный на-
стой», «воткнувшиеся в небо тополя» 
и т. д. Не стоит продолжать делать за 
читателей сладкую работу – находить 
изюминки.

Еще я заметила, что Валерий Бе-
лянский много стихов пишет в форме 
сонета, и это у него прекрасно получа-
ется. Особенность автора и в том, что 
литературный герой «вокзал» перехо-
дит со страницы на страницу. Видно, 
поэта помотало по стране, близки ему 
суета вагонная, пейзажи заоконные, 
города и веси, несущиеся навстречу 
судьбе… «резво бегут поезда…» по его 
строчкам.

«Я качаюсь в купе полуночном,
Зреет радио чем-то восточным,
Три соседа уверенно спят,
И качается где-то над нами 
Неба зимнего черное знамя,
И холодные звезды висят».
А еще у волгоградского писателя 

масса посвящений знаменитым со-
чинителям и серебряного века, и на-
шего: А. Ахматовой, О. Мандельштаму, 
Н. Олейникову, И. Бродскому, С. Васи-
льеву и другим. «Впрочем, Белянский 
литературно самостоятелен и в из-
лишней всеядной книжности его не 
упрекнешь», – утверждал в предисло-
вии к «Архитектуре» известный рос-
сийский поэт Василий Макеев.

Но приступлю наконец к поздравле-
ниям и пожеланиям. В одном из своих 
стихотворений Валерий Белянский об-
ронил: «…что могла душа пропела, и 
буднечнее стала жизнь моя». На что сам 
же поспешил возразить на другой стра-
нице, мол, «пишутся стихи вольготно 
и в охотку». Пусть всегда наш земляк 
остается охочим до стихов, пусть «тя-
нется душа строкою с острия каранда-
ша». Здоровья юбиляру и долголетия, 
всяческих успехов и новых книг! И по-
следнее… Пора бы уже купить люби-
мой Музе… новые шлепанцы.

Помните: «Милый ангел мой в шле-
панцах старых с неизменным вязаньем 
в руках»? Шучу, конечно, и поэту желаю 
улыбнуться. И лица, и сердца светлеют 
от улыбок.

Людмила КИРЕЕВА,
ответственный секретарь ВРО ООО 

«Союз писателей России»
P. S. По тексту «рассыпаны» цитаты  

из стихов Валерия Белянского.

«Строкою с острия карандаша…»
Юбилей
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Его повести и рассказы вошли в 
школьные учебники и хрестоматии, 
во множество коллективных сборни-
ков. Они переводились на словацкий, 
монгольский, украинский, армянский, 
грузинский, молдавский, белорусский, 
узбекский и удмуртский языки.

Родился Юрий Мишаткин в 1934 
году в Тбилиси. Там пережил войну, там 
же закончил школу, уже тогда пробуя 
свои силы в журналистике. После полу-
чения аттестата зрелости отправился в 
Москву и в 1954 году поступил на сце-
нарный факультет ВГИКа, где прошел 
хорошую литературную школу. 

Первый рассказ Мишаткина по-
явился в печати в 1954 году, а через 
семь лет вышли книги «Все мы капита-
ны» и «Где море встречается с небом». 
В жанровом отношении произведения 
эти находятся на грани между психо-
логическим рассказом и повестью. В 
начале 60-х годов увидели свет и дру-
гие сборники Юрия Ивановича: «Пти-
цы покидают гнезда», «У моря свои за-
коны», «Сигнал бедствия», «Пятеро на 
берегу».

К тому времени писатель имел до-
статочный жизненный опыт для твор-
чества. Он работал матросом на Ду-
нае, кровельщиком на строительстве 
Прибалтийской ГРЭС, землекопом в 
Донбассе, побывал за Саянскими хреб-
тами. Юрий Иванович был редакто-
ром сценарного отдела Кишиневской 
киностудии, редактором на Волго-
градском телевидении, заведующим 
литературной частью Волгоградского 
ТЮЗа. Писал пьесы, которые ставились 
в театрах Волгограда. В 1960-е годы ра-
ботал корреспондентом газеты «Моло-
дой ленинец».

На книгах Ю. И. Мишаткина вырос-
ло несколько поколений мальчишек и 
девчонок. Писатель до сих пор любит 
встречаться с юными читателями в 
школах и библиотеках города. Он пре-
красный собеседник, мне доводилось 
разговаривать с литератором. Юрий 

Дата

«Вымысел документален  
и фантастичен документ»

Исполнилось 85 лет известному 
волгоградскому писателю  
Юрию Ивановичу Мишаткину,  
члену Союза писателей СССР (России), 
одному из старейшин регионального 
отделения писательской организации, 
автору десятков прозаических книг  
для детей и взрослых.

Иванович, несмотря на солидный воз-
раст, активен, полон планов и замыс-
лов, у него есть чем порадовать своего 
читателя. 

Слова Тынянова, ставшие заго-
ловком этой заметки, красноречиво 
характеризуют творчество юбиляра. 
Действительно, в его произведениях 
«вымысел документален и фантасти-
чен документ». Им изданы десятки 
увлекательных романов, главными 
героями которых стали бойцы неви-
димого фронта – чекисты: «Охота на 
фельдмаршала», «Оставь страх за 
порогом», «Без права на провал»  
и другие.

Естественно, что в числе наград пи-
сателя медаль «70 лет ВЧК – КГБ», знак 
«Отличник МВД СССР». Ю. И. Мишаткин 
– лауреат Всесоюзного конкурса КГБ, 
областного конкурса «50 лет Победы»; 
лауреат Всероссийской литературной 
премии «Сталинград» за книги «Рыцар-
ский меч Сталинграда» и «По острию 
меча».

Прозаик любит писать историче-
ские очерки о знаменитых людях, раз-
мышления о Великой Отечественной 
войне. Действующими лицами его книг 
являются и простые советские солда-
ты, и генералы войны, политические 
деятели и руководители Советского 
Союза. Материал он всегда собирает 
по крупицам в архивах, в первую оче-
редь в засекреченных. Писатель счи-
тает, что жить на земле Сталинграда, 
ходить по улицам, которые обожгла 
величайшая в мире битва, и не писать 
о героях, об этом городе невозможно.

Произведения большого советско-
го и российского писателя издавались 
не только в Волгограде, но и в Москве, 
в издательстве «Вече». Надеемся, что 
вскоре выйдут в свет новые книги ав-
тора. Коллеги по писательскому цеху 
искренне поздравляют именинника со 
знаменательной датой и желают ему 
крепкого здоровья, внимания близких 
и творческих успехов.

Надо отметить, что в разные годы 
было достаточно публикаций о Юрии 
Мишаткине и в «Гранях культуры», и в 
«Волгоградской правде», и в других га-
зетах. Многие, конечно, знакомы с био-
графией юбиляра и с его библиографи-
ей. К тому же всезнающая Википедия 
ничего не скрывает от пользователей 
интернета. Но мне захотелось еще раз 
напомнить волгоградцам о том, что 
в их городе долгие годы живет и тво-
рит такой большой писатель. И если 
у кого-то после моего повествования 
возникнет желание взять в руки одну 
из книг прозаика, чтобы прочитать или 
перечитать ее, лучшего подарка для 
нашего знаменитого земляка нельзя 
придумать.

Людмила КИРЕЕВА,
ответственный секретарь ВРО ООО

«Союз писателей России»
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По информации регионального 
комитета образования, науки и мо-
лодежной политики, волгоградские 
школьники представили проект «Бес-
пилотное транспортное средство в 
сфере услуг ЖКХ» – изобретение упро-
стит транспортировку и сортировку 
мусора, сделав процесс полностью ав-
томатизированным.

Распознавать категории отходов 
машина будет с помощью техническо-
го «зрения»: она рассортирует пластик, 
бумагу, металл и стекло по специаль-
ным контейнерам, а затем вывезет 
емкости в места переработки и ути-
лизации по запрограммированному 
маршруту.

Работа над «беспилотником» шла 
почти три месяца – новинка пополни-
ла копилку инновационных техниче-

Знай наших!

Воспитанники «Кванториума» – 
победители всероссийского конкурса

Юные исследователи детского технопарка «Кванториум» 
Егор Безбабнов, Илья Даниленко и Павел Миронов  
из Волгограда стали призерами VI Всероссийской 
конференции «Юные техники и изобретатели».

ских средств, созданных кванториан-
цами. Ранее школьники представили 
транспорт для перевозки грузов на 
промышленных предприятиях, а так-
же систему выявления и распознава-
ния пожаров.

По итогам всероссийской конфе-
ренции победители награждены ди-
пломами и специальными подарками. 
Кроме того, Павел Миронов, Егор Без-
бабнов и Илья Даниленко вместе с дру-
гими участниками конкурса побывали 
с экскурсией по ведущим техническим 
вузам Москвы, где познакомились с 
передовыми научно-техническими 
разработками, а также получили сове-
ты от молодых изобретателей. В кон-
ференции приняли участие более 300 
школьников и их наставников из 77 
субъектов страны.

Наша справка
Детский технопарк «Кванто-

риум» работает в волгоградском 
регионе с 2018 года. Уникальная 
среда, созданная в учреждении 
дополнительного образования, 
способствует ускоренному раз-
витию ребенка по актуальным 
научно-исследовательским и ин-
женерно-техническим направле-
ниям.

Сеть центров будет расши-
ряться, они появятся в муници-
пальных районах области – задачу 
проработать этот вопрос поста-
вил губернатор Андрей Бочаров 
в ходе рабочей поездки в детский 
технопарк. Развитию системы до-
полнительного образования уде-
лил особое внимание Президент 
России Владимир Путин во время 
Послания Федеральному собра-
нию.

Главная цель акции – профилактика 
несчастных случаев на воде, обучение 
подростков и молодежи правильным 
действиям в чрезвычайной ситуации. 
В этом году впервые, наряду с мастер-
классами от спасателей, для подрост-
ков была организована экскурсия по 
пассажирскому теплоходу «Москва».

Работники Волгоградского речного 
пассажирского порта рассказали ребя-
там об устройстве судна, видах спаса-
тельных средств, а также напомнили 
о действиях пассажиров в экстренных 
ситуациях. Затем теплоход сделал 
остановку на левом берегу Волги. На 

Юные волгоградцы –  
за безопасную Волгу

Около 80 подростков смогли познакомиться с работой речного пассажирского 
транспорта, а также принять участие в мастер-классах по оказанию 
первой доврачебной помощи пострадавшим в ходе информационно-
профилактической акции «Безопасная Волга».

пляже участники акции смогли потре-
нироваться быстро надевать спаса-
тельные средства, посоревноваться 
в тематических эстафетах и принять 
участие в мастер-классах по оказанию 
первой доврачебной помощи постра-
давшим на воде. С помощью профес-
сиональных спасателей подростки 
отрабатывали навыки безопасного 
поведения на воде, учились грамотно 
и оперативно реагировать в случае 
чрезвычайной ситуации.

Комитет молодежной политики и 
туризма администрации Волгограда 
совместно со спасателями в течение 

всего купального сезона регулярно 
проводит мероприятия, направлен-
ные на профилактику несчастных слу-
чаев на воде. Кроме того, организует 
обучение детей и подростков плава-
нию и правильному поведению на 
воде на базе муниципального лагеря 
«Орленок» – во время первой смены 
благодаря таким занятиям научились 
плавать 18 детей.
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По детской железной дороге Волгограда родного проедем...
И в бабушек детство, и в дедушек юность

В уютном вагоне уедем...
Итак, поезд наш отправляется!

Те, кто остался на перроне, машут и с нами прощаются!
Путешествие из настоящего в прошлое начинается...

В 48-м Сталинградском году
от станции «Пионерка» до станции «Родимцево»

Два тепловоза и четыре трофейных немецких вагона 
по узкоколейной дороге двигались.

Управляли поездами дети – юные пионеры:
машинисты, проводники, кассиры, контролёры, 

стрелочники, дежурные по станции – 
профессии железнодорожные осваивающие, 

о дальних дорогах мечтающие.
В 1960 году в связи с переходом на новый подвижной состав

колею с 60 до 75 сантиметров расширили.
Годы шли, а колёса вагонов стучали, 
ритм огромной страны отбивали...

В 70-х Центральную набережную реставрировали, 
колею ДЖД убрали.

В настоящее время поезда идут вдоль реки Царицы – Пионерки,
выезжают из-под Астраханского моста,

едут мимо паркового комплекса и интерактивного музея «Моя Россия» 
как же здесь в скором времени всё будет окончательно красиво!

К «Гасителю», на вечном постаменте застывшему,
К жилому комплексу «Паруса»,
К Волге-матушке нашей реке,

вот остров Голодный на ней вдалеке!
Пока локомотив перегоняли, мы из вагонов вышли,

в бинокль на дали заволжские смотрели, стояли.
Затем в вагон свой погрузились, в дорогу обратную отправились –

с задачами поездки неплохо справились...
Из прошлого через настоящее в будущее недолог, стремителен путь –

через несколько лет кванторианцем ты дерзким и смелым будь!
В здании РЖД, куда мы на поезде прибываем, 

кроме кассы, буфета, музея интересного, содержательного,
на верхних этажах располагается Кванториум Волгограда.

Авто-, авиа-, гео-, нано-, робоквантумы, промышленный дизайн –
пробуй всё, дружище, с десяти лет выбирай, проектируй, дерзай!

Сам сюда приходи и друзей приводи! 
Сердце Кванториума – Хайтэк Цех – 

Те, кто в совершенстве освоит его новейшее оборудование – 
3D-принтеры и сканеры, фрезерные и токарные станки

с числовым программным управлением – 
сможет принять участие во всероссийских и даже всемирных

соревнованиях Junior Skills (WSR),
творцом ощутит себя, полным дерзновенных задумок и сил!

Золотая голова, руки золотые у него, у неё! 
Город свой и родную Россию юноши и девушки прославят,

фамилии предков в истории оставят!
Всё это мы с ребятами – выпускниками детского сада № 21 

Советского района Волгограда,
их родителями, дедушками и бабушками, братьями и сёстрами 

жарким днём начала лета-2019 узнали.
На память себе клип сделали, для вас, друзья, в журнале рассказали...

Учитель-логопед, педагог дополнительного образования,
Ольга ЕПИФАНОВА

ПУТЕШЕСТВИЕ  
ИЗ ПРОШЛОГО В БУДУЩЕЕ
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Любовь Федоровна САВЕЛЬЕВА,
кандидат биологических наук,
специалист по лекарственным 
растениям

Растения-целители

Хмель –  
самая высокая трава

Отгадайте загадку: трава – повыше двора?
Внешне напоминает виноград, её едят, ею лечатся,
с её помощью варят пиво и пекут душистый ноздреватый хлеб…

На Руси хмель окрестили «травой Ярилы» в честь славянского бога плодоро-
дия, потому что растет он как на дрожжах – в жаркие дни до 30 см вымахивает, 
а  к  осени стебель запросто до 6–10  м и  более, вытягиваясь поближе к  солнцу. 
И не просто вверх лезет, а при этом еще и завивается. Верхние побеги совершают 
круговое вращение только слева направо и один виток точно за 2 часа 8 минут. 
Сам Чарльз Дарвин это установил, с часами в руках, а уж ему-то мы и на слово 
поверим, а кому интересно можно проверить. Растет на одном месте 20–30 лет, 
но каждый год выгоняет новые побеги с острыми крючочками на стебельках, че-
решках и даже на нижней стороне листьев, чтобы цепляться за опору.

Впервые шишки хмеля для варки пива стали использовать еще в  IХ  веке 
в Киевской Руси, и с тех пор человечество уже целое тысячелетие пьет этот яч-
менный напиток, которому хмель придает пикантную горечь, аромат, держит 
пышную пену, предохраняет от преждевременного скисания. Но хмель вовсе не 
«хмелен», и к градусам никакого отношения не имеет. Греки и римляне, потреб-
ляющие виноградные вина, считали пиво «варварским» напитком, но времена 
меняются и сейчас пиво самый популярный слабоалкогольный напиток.

С  тех пор как человечество научилось печь хлеб, его жизнь тесно связана 
с хмелем. В настое его шишек содержатся дрожжевые грибки. Добавленные в те-
сто, они вызывают его рост и улучшение качества. Шишки хмеля кладут для от-
душки и образования пышной пены в квас и брагу.

Ботаническое описание
Хмель обыкновенный (Humulus 

lupulus L.) – травянистое двудомное 
растение из семейства коноплевых 
(Cannabacea) с  многолетним корневи-
щем. 

Стебли однолетние вьющиеся, 
4–6-гранные до 10 м длины, густо уса-
жены крючковатыми шипами, которы-
ми прикрепляются к стволам деревьев, 
кустарников или стелются по земле.  
На зиму стебли отмирают, а весной от-
растают новые из почек корневища.

Листья цельные или трех-, пяти-
лопастные, супротивные, на длинных 
черешках, по краю пильчатые, усажен-
ные золотисто-желтыми железками.

Цветки однополые, пазушные или 
верхушечные. У женских растений со-
цветия – головчатые плотные колосья 
«шишки», собранные из 40–60 цветков. 
Чешуйки-прилистники шишек с  вну-
тренней стороны усажены железками, 
содержащими желтый порошок лупу-
лин. Мужские соцветия – сильно раз-
ветвленные, безлистные метелки.

Плоды – сплющенные, односемян-
ные орешки.

Цветет в  июле, плоды созревают 
в августе-сентябре.

Молодые сочные побеги, сорван-
ные до распускания листьев, едят сы-
рыми и  отваренными в  подсоленной 
воде, кладут в салаты и зеленые супы. 
По вкусу они соперничают с  такими 
овощными деликатесами, как спаржа 
и  цветная капуста. Молодые листья, 
так же как и побеги, содержат до 200 мг 
витамина С и другие биологически ак-
тивные вещества. Их используют в ве-
сенних лечебно-витаминных блюдах, 
особенно в салатах и зеленых щах, где 
они заменяют капусту и крапиву.

34

Домашний доктор



Применение  
в народной медицине

Издавна отвары и  настои шишек 
хмеля использовали в  народной ме-
дицине как горечь для повышения ап-
петита и средство, улучшающее пище-
варение, при неврастении, невралгии 
и  бессоннице, при водянке, желтухе, 
циститах и частых болезненных позы-
вах к  мочеиспусканию. Выявлено хо-
рошее лечебное действие при климак-
терических нарушениях, простатите, 
повышенной половой возбудимости, 
болезненной эрекции, эротомании.

Наружно хмель используют при 
ушибах в  виде ароматических ванн, 
припарок и примочек. 

Подушка, наполненная свежими 
шишками, хорошо помогает при бес-
соннице.

Лекарственные препараты
• Настой «шишек»: 2 ст. л. сырья 

залить 0,5 л кипятка, настоять 2 часа, 
процедить. Принимать по 0,5 стакана 
3–4 раза в день до еды при гастритах, 
колитах, болезнях печени, почек, моче-

Места произрастания  
и заготовка

Хмель произрастает повсеместно 
на влажных местах в ольховых и ясе-
невых местах, среди кустарников по 
берегам рек. Разводят как декоратив-
ное растение для озеленения стен, за-
боров, беседок.

Широко культивируется для по-
лучения «шишек», используемых в 
пивоваренной, хлебобулочной, пар-
фюмерной и фармацевтической про-
мышленности. Шишки хмеля срывают 
вместе с плодоножками, когда при-
цветники еще плотно закрыты и име-
ют зеленоватый цвет и быстро сушат в 
хорошо проветриваемом помещении. 
Для получения лупулина шишки про-
сеивают через мелкое сито.

Химический состав
В шишках содержатся смо-

лы, воск, горечи, гликозиды, 
кумарин, антоцианы, дубиль-
ные вещества, валериановая 
кислота, витамины (С – 63,5 
мг%, Е – до 55 мг%, В1, В2, В6, 
РР, Н), минеральные веще-
ства, эстрогенные гормоны. 
Особенно большую ценность 
представляют железки в шиш-
ках хмеля, содержащие горь-
кое вещество лупулин, гуму-
леновую кислоту и изомеры 
гумолинона, гумулон, лупу-
лон, триметиламин, эфирное 
масло.

Молодые листья и побеги 
богаты витамином С.

Фармакологическое 
действие

Препараты из хмеля оказывают 
успокаивающее, противовоспали-
тельное, мочегонное, желчегонное, 
болеутоляющее, ранозаживляющее 
действие, улучшают обмен веществ, 
успокаивают центральную нервную 
систему.

Горькие вещества, содержащи-
еся в  растении, обладают антисепти-
ческим действие и  антимикробной 
активностью, повышают выделение 
желудочного сока.

Эфирное масло соплодий входит 
в состав сердечных препаратов «Вало-
кардин» и «Милокардин».

Флавоноиды хмеля обладают 
противовоспалительным действием; 
лейкоантоцианы – цитостатическим, 
что определяет их противоопухоле-
вую активность.

Хмель входит в  состав успокои-
тельных чаев.

Препараты хмеля обладают эстро-
генной активностью.

вого пузыря, цинге, золотухе, наруше-
нии обмена веществ. Обмывать раны, 
язвы, делать компрессы на места уши-
бов, больные опухшие суставы, мыть 
голову при перхоти, выпадении во-
лос. При бессоннице пить перед сном  
по 1 стакану настоя в теплом виде.

• Чай из «шишек»: 3–4 «шишки» 
залить 1 стаканом кипятка, насто-
ять 10–15 минут, процедить и выпить 
в течение дня.

• Настойка «шишек» на 40% 
спирте (1:4): настоять 20 дней и при-
нимать по 5–7 капель утром и вечером 
до еды или растирать больные места 
при радикулите.

• Порошок лупулина: прини-
мать по 0,1–0,2 г 2–3 раза в день до еды.

• Мазь из хмеля: 1 ст. л. порошка 
из шишек хмеля растереть с  1 ст. л. 
свиного жира или ланолина. 

Смазывать места ушибов, абсцес-
сы, карбункулы, суставы при болях.

Противопоказания:
При передозировке могут 

появиться боли в животе, общая 
утомляемость, тошнота, рвота.  

Противопоказан  
при беременности!

Использование в кулинарии
Салат из листьев: молодые листья 

ошпарить соленым кипятком, поре-
зать не очень мелко и добавить масло, 
сметану и все, что душе угодно.

Квас из хмеля: 10 г хмеля прокипя-
тить на слабом огне 20 минут, насто-
ять 3–4 часа, процедить, добавить 1 кг 
сахара, 0,5 л меда, 10–20 г подошедших 
дрожжей, ломоть ржаного хлеб, 10  л 
воды и  поставить на несколько дней 
в  теплое место; когда ферментация 
закончится, перелить в  бутылки, за-
купорить и хранить в холоде.

Побеги хмеля нарезают кусочками 
2–3 см, варят в подсоленной воде до го-
товности, откидывают на дуршлаг, 
слегка обсушивают салфеткой и жарят 
в сухарях, запекают с сыром и омлетом, 
заливают ореховым и другими соусами.
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Здоровый образ жизни

Но за текучкой дел они как-то за-
бывали, что каждому из них уже за 60, 
и «второй половинке» уже требуется 
профилактическое лечение. К тому же у 
супруги, как выяснилось после ее кончи-
ны, развивалась ишемическая болезнь 
сердца, которая однажды и сделала свое 
«черное дело». Хотя, казалось бы, ничего 
тогда не предвещало трагического исхо-
да. Напротив, «боевая подруга» бывшего 
сталевара в свой последний день была в 
приподнятом настроении, охотно обща-
лась с соседями…

Случай, увы, далеко не единичный –  
сегодня часто можно услышать о ско-
ропостижной кончине даже молодого 
человека. Причем причина смерти у 
большинства, как свидетельствует ста-
тистика, распространенная болезнь 
XXI века – атеросклероз. Разновид-
ность ее – ишемия сердца, которая 
может «копиться» чуть ли не десятиле-
тиями. Потому-то врачи и предупреж-
дают: относитесь к своему здоровью 
внимательнее, особенно с возрастом. 
Ведь многие, чего греха таить, пола-
гают, что все обойдется, откладывают 
назначенное лечение на потом, не учи-
тывают, что любые конфликтные ситу-
ации, в том числе семейные, как ядови-
тые зерна подтачивают человеческий 
организм. А уж грубость и вовсе выби-
вает людей из жизненной колеи.

Разговор по поводу

Что имеем – не храним, 
потерявши – плачем

Вспомнил я эту поговорку  
после похорон жены моего близкого 
товарища, бывшего сталевара 
завода «Красный Октябрь», 
имевшего почет и уважение  
на своей службе. Супружеская жизнь 
его строилась на любви и уважении, 
в семье царила обстановка 
доброжелательности, готовности 
прийти друг другу на помощь.

Помнится, знакомая врач расска-
зывала мне о том, как один из ее паци-
ентов от несправедливого упрека, вы-
сказанного в весьма циничной форме 
его женой (об этом врач узнала от сына 
умершего), попытался принять таблет-
ку валидола. Однако опоздал – сказа-
лись два перенесенных инфаркта…

Другой пример. Помирились суп-
руги, ссорившиеся то и дело из-за 
чепухи (главное, мол, характер пока-
зать). Стали жить да поживать мирно, 
в радость. Но вскоре муж пришел рас-
строенный с работы – что-то там не 
клеилось. После ужина вроде бы на-
строение улучшилось. Встав из-за сто-
ла, с восторгом сказал: «Эх, как жить 
хорошо!» Повернулся, чтобы пройти 
из кухни в комнату и… упал замертво 
– оторвался тромб.

Что и говорить, в нашей суетной 
жизни бесследно ничего не проходит, 
если к тому же распалять себя дома и 
на работе неприятными конфликтны-
ми ситуациями. Бывает и так, что ста-
рые душевные раны, нанесенные об-
стоятельствами, оживают и становятся 
причиной большой драмы. Вот еще 
один пример одной жизненной ситуа-
ции в жанре маленькой зарисовки.

…Кареглазая Ольга на даче Игоря 
и Клавдии Лопухиных появилась, как 
приведение. Игоря, давно расстав-

шегося с Ольгой, охватило волнение: 
казалось бы, навсегда уехала из Волго-
града. Говорили, куда-то за границу, на 
заработки. И вот на тебе, словно гром 
среди ясного неба!

За минувшее время бурный роман 
супруга Клавдия вычеркнула из памя-
ти. Хотя душа у нее тогда была неспо-
койна: молодая красавица, а она уже в 
летах. Мужу-то что: бес в ребро, муж-
чина еще хоть куда...

Кто знает, как бы всё сложилось, 
если бы не вмешалась дочь Татья-
на, приехавшая погостить на роди-
тельскую дачу и пристыдившая отца. 
Метившей на роль разлучницы она 
заявила: «Отца не трогай, за себя не 
ручаюсь... Да и не чета ты матери. Знаю 
твое хобби чужих мужей с толку сби-
вать».

Карие глаза Ольги сузились. В их 
презрительном прищуре дочь Лопу-
хиных уловила ненависть к себе как к 
ровеснице, у которой в 30 лет все сло-
жилось: интересная работа, счастли-
вая семья… Разве что пошатнувшееся 
здоровье матери вносило свой удру-
чающий диссонанс в радостную жизнь. 
Берегла, как могла самого близкого че-
ловека, поддерживала в лечении, хотя 
в кутерьме повседневных дел многое 
упускала из виду.

Услышав просьбу соседа по даче, 
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который пришел с Ольгой наполнить 
ведро питьевой водой, Игорь вежливо 
пригласил: «Проходите, что у ворот-то 
стоять?»

Поговорили о разном, затем сосед, 
спохватившись, заметил: «Мы же к вам 
не лясы точить пришли, а по воду. Оль-
га недавно вернулась в родные края, 
дачу собралась продавать, целый день 
меня обхаживает: мол, сходим к Лопу-
хиным, у них колонка с артезианским 
источником».

Вскоре непрошенные гости ушли, 
и Клавдия, стараясь скрыть волнение, 
сказала мужу: «Что-то нездоровится 
мне, Игореша, пойду, прилягу...»

Лопухин, понимая причину недо-
могания жены, попытался успокоить 
ее, да перехватило горло. Переклю-
чившись на земляные работы в огоро-
де, он подумал с надеждой: «Поворчит 
голубушка, забудет встречу с Ольгой, 
как мимолетное видение. Не те годы, 
чтобы ревностью томиться, да и отход-
чивая: сколько ссорились, всегда пер-
вая на мировую шла».

Спустя час Клавдия с настроени-
ем присоединилась к Игорю, помогая 
убирать скошенные сорняки. Пове-
селела, узнав, что ближние соседи 
до утра пробудут. Значит, не одним в 
округе куковать: хоть и теплое бабье 
лето, но ночи уже холодные…

…Всю ночь у Клавдии из головы не 
шел сон, приснившийся накануне. В на-
роде про такие говорят вещий. Сильно 
взволновал он женщину, по натуре че-
ловека суеверного, верующего во вся-
кие предзнаменования. Но поведала о 
нем жена Игоря только близкой под-
руге, которая посоветовала выкинуть 
«негатив» из головы и дочке с отцом 
ничего не говорить.

Знал бы тогда о переживаниях 

жены Игорь, конечно же, постарался 
вывести Клавушку (так любя Игорь на-
зывал супругу) из душевного цейтнота. 
В таких случаях муж был ярым про-
тивником держать тяжкое в себе, на-
стаивал на консультациях врачей, что, 
кстати, не раз спасало Клаву от воз-
можных психоневрологических пере-
грузок. Однако на этот раз не довелось 
«власть употребить».

После садоводческих дел Клавдию 
будто разобрало: такой ужин пригото-
вила – пальчики оближешь. Но вскоре, 
сославшись на недомогание, она как-
то тихо скрылась за дверью дачного 
дома, проговорив своим певучим го-
лосом: «Игореша, ты уж без меня на ве-
ранде поспи, одеяло теплое…»

Светало. Игорь, залюбовавшись 
алой зарей, потянулся за ковшом, 
оставшимся с вечера в ведре. Зачерп-
нув студеную воду, отхлебнул чуток. 
Заметив, что дверь дома отворена, 
решил, что жена пошла прополоть 
сорняки в клубничных грядках. Сель-
ская закалка спозаранку по хозяйству 
хлопотать.

Свою жену Игорь увидел у вино-
градника. Она лежала с добрым и свет-
лым выражением, застывшим на еще 
красивом лице пожилой женщины. 
Такое выражение муж Клавдии часто 
видел при жизни своей любимой… 

Ложная скромность явно не укра-
шает человека: уж коль болезнь одо-
лела, поделись тревогой за здоровье 
с ближним. Вместе легче справиться 
с недугом. Иные же заблуждаются, 
полагая, что скрытностью оберегают 
домочадцев. Дескать, меньше нервни-
чать будут, ну а я как-нибудь выползу 
из когтей болезни.

В одном из волгоградских ежене-
дельников я как-то познакомился с 

печальными статистическими данны-
ми: каждые полторы минуты у кого-то 
из россиян развивается инсульт. Но у 
многих на это свое, «особое», мнение: 
мол, именно меня он обойдет сторо-
ной. Но болезнь не спрашивает, кого 
обойти, а кого нет. Да и надежда на 
современные лекарственные препа-
раты, которые используются при на-
рушении кровообращения сосудов 
головного мозга, – не панацея от всех 
бед. Или «под рукой» в нужный момент 
не окажутся, или запоздалым станет их 
использование, а может, и не теми во-
все окажутся...

Выход? Пусть это не покажется на-
зидательным, но как можно тщатель-
нее заботиться о своем здоровье. Тем 
более что его не купишь ни за какие 
деньги. Понимая это, можно расстать-
ся с опасностью «приобщить» себя к 
стенокардии, атеросклерозу, инсульту 
и прочее. Казалось бы, для всех это 
известные прописные истины. Между 
тем многие не могут отказаться от со-
блазна (в дело и не в дело) выкурить 
пачку сигарет в день или попить бе-
ленькой «через край», а то и «подсесть» 
на наркотики. Жить в свое удоволь-
ствие, как говорится, не запретишь.

Но проходят годы, и больших не-
любителей прислушиваться к советам 
врачей настигает чума нашего време-
ни – рак. Тут уж и вовсе поздно каяться 
и бегать по больницам. Да и лечение 
нынче дорого. И с этим надо считать-
ся. Как и с тем, что, уходя в мир иной, 
беспечный человек, не следивший 
за здоровьем, скрывающий от семьи 
свои недуги, доставляющий огорчение 
разными необдуманными поступками, 
приносит своим родным и близким 
большое горе.

Александр ДОБРУШИН,
член Союза журналистов РФ



 …Это произошло в Херсонесе, в 
Крыму. Под веками намоленными сво-
дами Свято-Владимирского собора в 
Херсонесе находятся исторические 
руины древней церкви, в которой, по 
преданию, крестился князь Владимир.

В молодости внук святой равно-
апостольной княгини Ольги, которая 
приняла крещение в Константинополе 
и старалась привить своему потомку 
любовь и уважение к христианской 
вере, был яростным язычником, же-
стоким воином, любителем женщин 
и вина. Его чудесное преображение 
в святого правителя Руси оттого ещё 
более удивительно. Началом чудесной 
перемены стал трагический эпизод 
смерти первых славянских мучеников 
за Христа. Языческий обычай требовал 
от правителя кровавой жертвы славян-
скому божеству Перуну после победо-
носного похода, и был брошен жребий, 
павший на мальчика по имени Иоанн. 
Его отец Феодор отказался выдать 
сына, объявив о своём христианстве.  

28 июля – День крещения Руси

Одним из самых значительных событий в истории России было Крещение Руси. 
Годом крещения принято считать 988-й, а день и месяц крещения Руси приурочен ко дню памяти святого князя Владимира, 

который предпочел православие другим религиям, тем самым определив судьбу своего народа. 
С 2010 года этот праздник отмечается в нашей стране на государственном уровне, и хотя не является выходным днём, 

закреплён в законодательстве Российской Федерации «в качестве памятной даты важного исторического события, 
оказавшего значительное влияние на общественное, духовное и культурное развитие народов России  

и на укрепление российской государственности». 

Разъяренная толпа зверски убила отца 
и сына, ставших первыми мучениками 
Руси. Погибая, мученик Феодор сказал: 
«У вас не боги, а дерева, нынче есть, а 
завтра сгниют… Бог один, который со-
творил небо и землю, звёзды и луну, и 

солнце, и человека».
Кровавая жертва произвела глубо-

кое впечатление на князя, став одной 
из причин поиска новой веры... 

Посетив религиозные службы 
мусульман и латинян, послы князя  

Традиции и обычаи
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Владимира прибыли в Константи-
нополь, где в соборе Святой Софии 
присутствовали на богослужении и в 
буквальном смысле были очарованы 
его красотой. Православное священ-
нодействие оказало на них незабы-
ваемое действие, и по возвращении в 
Киев они рассказали князю Владими-
ру: «Во время службы мы не понимали, 
где мы находимся: там ли, на небе, или 
здесь, на земле. Мы не в силах даже 
рассказать о святости и торжествен-
ности обрядов греческого богослуже-
ния; но мы вполне уверены, что в гре-
ческих храмах присутствует Сам Бог 
вместе с молящимися и что греческое 
богослужение лучше, чем все осталь-
ные. Нам никогда не забыть этого свя-
того торжества, и мы уже не можем 
более служить нашим богам».

На это бояре заметили: «Если бы 
закон греческий не был лучше всех, то 
бабка твоя княгиня Ольга, мудрейшая 
из всех людей, не приняла бы его». «Где 
же нам принять Крещение?» – спросил 
князь. «А это где ты пожелаешь, там 
и примем», – ответили ему. Было не-
обходимо лишь дождаться удачного 
момента для принятия христианства. 
Такой случай вскоре представился.

В Византийской империи – могу-
чем союзнике, государстве с великой 
культурой, развитой наукой и техни-
кой в 987 году возник мятеж против 
законных императоров. Ввиду смер-
тельной угрозы император Василий II 
срочно обратился за помощью к князю 
Владимиру. Случай для неожиданного 
возвышения Руси на международной 
арене самый походящий!

Князь Владимир оказывает Визан-
тии помощь в подавлении военного мя-
тежа в обмен на обещание крещения и 
женитьбы на дочери императора Анне. 
Хитрые греки решили обмануть князя и 
медлили с женитьбой. В ответ он захва-
тывает Херсонес – древний черномор-
ский порт, основу греческого влияния 
в Причерноморье. Тогда император Ва-
силий, желая мирного исхода конфлик-

та, отправляет Анну в Херсонес, напо-
миная, что вступить в брак она должна 
с христианином, а не язычником. В Кор-
сунь царевна Анна прибыла в сопрово-
ждении священников. 

Всё шло к крещению великого князя. 
К тому же для наглядного, очевидного 
убеждения в события вмешался непо-
средственно Сам Бог: князь Владимир 
ослеп. Узнав об этом, царевна Анна по-
слала сказать ему: «Если желаешь вы-
здороветь, то поскорее крестись».

 Таинство Крещения совершил 
епископ Корсунский с духовенством, 
и едва Владимир погрузился в купель 
Крещения, как чудесным образом про-
зрел. Летопись сохранила слова, кото-
рые князь символично произнес после 
Крещения: «Теперь узрел я истинного 
Бога». Это действительно было про-
зрение, не только телесное, но и ду-
ховное. Свершилась личная встреча 
с Господом в тайниках сердца святого 
Владимира. С этого момента начинает-
ся путь князя Владимира как человека 
святого и всецело преданного Христу. 
Многие из дружины князя, увидев со-
вершившееся над ним чудо исцеле-
ния, приняли святое Крещение здесь 
же, в Херсонесе. Совершено было и 
бракосочетание великого князя Вла-
димира с царевной Анной. 

…После Крещения князь начал 
новую жизнь в прямом смысле это-
го слова. По прибытии в Киев святой 
Владимир сразу же крестил своих 
сыновей. Крестился и весь дом его, и 
многие бояре. Затем равноапостоль-
ный князь приступил к искоренению 
язычества, велел ниспровергнуть идо-
лов, тех самых, которых сам поставил 
за несколько лет до этого. Произошла 
решительная перемена сердца, ума, 
всего внутреннего мира князя. 

К идолам, помрачавшим души лю-
дей и принимавшим человеческие 
жертвы, велено было отнестись самым 
жестким образом. Одних сожгли, дру-
гих изрубили мечом, а главного «бога» 
Перуна привязали к хвосту коня,  

волокли с горы по улице, побивая ду-
бинами, а потом бросили в воды Дне-
пра. Вдоль реки стояли дружинники и 
отталкивали идола от берега: к старой 
лжи нет возврата... Так Русь распроща-
лась с языческими богами.

В 988 году на берегу Днепра состоя-
лось самое массовое крещение славян 
за историю Руси. Князь объявил: «Если 
не придёт кто завтра на реку – будь то 
богатый, или бедный, или нищий, или 
раб, – будет мне врагом». Это означало, 
что несогласные с княжеской волей 
могут собирать свои вещи и искать 
себе новый дом в другом государстве. 
Однако летописец отмечает, что про-
стой народ с радостью принимает кня-
жескую волю. Вслед за Киевом право-
славие приняли и другие города, хотя 
Крещение Руси в действительности 
затянулось на несколько столетий – до 
тех пор, пока христианство оконча-
тельно не победило языческие веро-
вания.

Став христианином, святой князь 
Владимир остался в народной памя-
ти Владимиром «Красно солнышко» – 
лучшим правителем Руси. Милосердие 
к подданным, постоянные милостыни 
нищим, богатые вклады в благососто-
яние Святой Церкви, строительство 
храмов, надёжная защита государства, 
расширение его границ – всё это при-
влекало к нему народ. В возрасте око-
ло 60 лет, что по меркам тех времён 
считалось глубокой старостью, святой 
князь Владимир мирно отошел ко Го-
споду. Своим примером он показал на-
роду, как нужно жить…

Решение князя Владимира повлияло 
на ход исторических событий,

культуру и нравственность 
славянских племен.

Крещение Руси  
имеет особый смысл  

для каждого русского человека,
ведь с принятием православия 
начался новый виток истории.
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На здоровье!

ЧТО ЗА УХА!

 Эх, хорошо поесть ушицы на рыбалке! 
Где-нибудь на берегу Волги или Дона развести летним вечером костёр, 
забить в землю по бокам его две рогатки, положить на них крепкую палку и 
на неё подвесить котелок, в котором побулькивает варево 
из только что наловленной рыбы... 
И такой дух пойдёт, когда поспеет уха, что нет терпения дождаться,  
когда снимут её с огня!

А знаете ли вы, что ухой, или, воло-
гой, когда-то называли самые разные 
отвары из мяса, птицы, рыбы, и даже 
сладкие супы. Так, в «Росписи цар-
ским кушаньям» среди прочих блюд 
встречается «уха сладкая», например. 
Сегодня это кажется странным, и вряд 
ли кому понравится, если в рыбный 
бульон вместо соли добавить сахар! 
Однако в старину под ухой подразуме-
вался наверняка не рыбный бульон, 
а какой-то отвар, хорошо сочетаю-
щийся с сахаром. Правда, когда-то и 
картошку ели не с солью, а с сахаром.  
Что ж, вкусы меняются!..

Так или иначе, «уха» в универсаль-
ном значении слова просуществовала в 
русской кухне довольно долго. Со вре-
менем, вероятно, под влиянием фран-
цузской кухни, мясные отвары получи-
ли название «бульон», и ухой в России 
стали называть только рыбный суп, а 
точнее, отвар из свежей рыбы с припра-
вами. Кстати, и до этого большинство 
видов ухи всё же готовились из рыбы, о 
чём упомянуто ещё в Домострое.

Существуют самые разные способы 
приготовления ухи «по-старинному». 
Варили её из разных пород рыб. При-
чём рыба подбиралась таким образом, 
чтобы получить определённое количе-
ство бульона. 

Рыбная мелочь (ерши, окуни) при-
давала бульону специфический дух и 
крепость, а благородные породы рыб 
(сиг, налим) сообщали ему сладость и 
нежность. Так называемую «белую уху» 
варили с луком из ершей, окуней, су-
даков, сигов. Уже в готовую уху клали 
куски варёных линей, сомов, язей, нали-
мов. «Черная уха» варилась из головлей, 
жерехов, лещей, карпов, краснопёрок. 
В качестве пряностей для неё использо-
вали корицу, гвоздику, перец.

Самой знатной из всех была «крас-
ная уха», или, как её ещё называли, «ян-
тарная». Для её приготовления брали 
наиболее ценные породы рыб: осетра, 
белугу, севрюгу, лосося. Приятный цвет 
и аромат блюду придавал шафран.

Конечно, эти кушанья украшали 
стол главным образом на пирах. При-
чём было принято подавать не один, а 
несколько разных видов ухи и «меж ух 
пироги».

В конце XIX века под влиянием 
французской кухни в России начали 
готовить в ресторанах осветлённую и 
обезжиренную уху – консоме. В трак-
тирах же продолжали варить её жир-
ной, наваристой…

Как ни вспомнить известные строч-
ки баснописца Ивана Андреевича  
Крылова:

Что за уха! Да как жирна:
Как будто янтарём подёрнулась 

она…
Для «навару» в уху часто добавляли 

куриное мясо. Как писали в книге «По-
варское искусство», вышедшей в 1902 
году, «…прибавление курицы во время 
варки придаёт рыбному навару и мно-
го крепости, и много вкусу». При этом 
рыбу не очищали от чешуи, «…ибо, 
оскабливая рыбу, снимается драгоцен-
ная для бульона слизь».

Разную ушицу любит и поныне на-
род в России-матушке... На Севере ва-
рят уху молочную: в кипящее молоко 
кладут соль, очищенную мелкую рыбу, 
масло.

На юге готовят уху с помидорами. 
Известный русский писатель Влади-
мир Солоухин так рассказывает об 
этом: «Хорошо очищенную рыбу кла-
дут в котёл (ведро, кастрюлю) и на-
чинают варить. Когда вода закипит, 
опускают в неё большое количество 
красных нарезанных помидоров. Че-
рез некоторое время помидоры вы-
нимают, разминают в отдельной 
посуде. Отделяют кожицу и получен-
ную красную жижу опять вливают в 
котёл с ухой. Таким образом вся уха 
получается красного цвета».

Традиции и обычаи
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• Мелкую рыбу потрошат, кладут в марлю, которую завязывают узлом.  
Заливают холодной водой, доводят до кипения, снимают пену, добавляют ко-
рень петрушки, лук, соль, перец, лавровый лист и продолжают варить пример-
но час при слабом нагреве. Затем марлю с рыбой вынимают и выбрасывают.

• В кипящий бульон опускают нарезанные картофель, лук и петрушку.  
Варят до полной готовности.

• За 15 минут до окончания варки в уху закладывают порционные куски 
рыбы.

В тарелки с готовой ухой положить сливочное масло и зелень.

Рецепт приготовления  
этой ухи должен знать каждый,
уважающий рыбалку.
Называется она так потому,  
что варится на тройном бульоне.
Сначала – бульон из рыбной мелочи, 
потом средняя белая рыба,
и, наконец, в третьем заходе –  
крупная благородная рыба.

Угощайтесь на здоровье!

Добрые советы 
опытных рыболовов:
• Крупную рыбу для варки сле-

дует класть в холодную подсоленную 
воду, а мелкую и порционные куски –  
в горячую.

• При варке рыбы с сильным 
специфическим запахом (щуки, сома) 
нужно добавить большее количество  
кореньев, лука, специй. 

• Рыба считается сваренной,  
если её плавники слегка отделяются.

• Чтобы при варке рыбы куски не 
потеряли форму, надо на коже сделать 
1-3 поперечных надреза. 

• Если в воду, в которой варится 
рыба, влить свежее молоко, исчезнет 
сильный запах, рыба станет вкуснее.

• Варить рыбу на сильном огне  
не надо: она станет жёсткой,  
а бульон – мутным.

Готовить уху несложно.
Достаточно знать хотя бы один рецепт,
а в остальном всё зависит  
от вашей фантазии и продуктов,  
которыми вы располагаете!

 Уха «Рыбацкая»
На 1 л воды:  
400 г рыбной мелочи  
(ерши, окуни и др.),  
200-250 г судака,  
200-250 г налима,  
5-6 мелких картофелин,  
2-3 небольших луковицы,  
1 корень петрушки,  
10-12 горошин черного перца,  
пучок зелени (петрушка, укроп), 
лавровый лист 

• Мелкую рыбу помыть, выпотрошить, удалить жабры.
Почистить и обрезать плавники у крупной рыбы.
• Все это завязать в марлевый узел и положить в холодную воду. 
Добавить соль, лук и корень петрушки.
• Когда закипит, снять пену, убавить огонь и варить полчаса.
После чего удалить рыбу, лук и коренья, бульон процедить.
• Крупную рыбу почистить, выпотрошить, нарезать на большие куски.
• Положить в кастрюлю рыбу второго захода, варить 15 минут. Вынуть рыбу 

из бульона.
• Картофель почистить и крупно нарезать, выложить в уху. Варить 15 минут.
• Положить в уху рыбу третьего захода, лавровый лист и перец горошком. 

Варить до готовности рыбы.
• Влить водку, выключить, накрыть крышкой и дать ухе постоять 5-7 минут. 

Подавать с зеленью.

  «Тройная уха»
1 кг рыбной мелочи  
(ерши, окуни, пескари),  
1 кг белой рыбы (сорога, лещ, карась),  
1 кг сазана, судака, стерляди,  
3 луковицы, 5-6 картофелин,  
лавровый лист, корень петрушки,  
50 мл водки, соль, зелень для подачи

Уха «Ростовская»
Один небольшой судак,  
около 1 кг рыбной мелочи,  
4-5 картофелин, 1 корень петрушки,  
1 большая луковица, 3-4 помидора,  
1 ст. л. сливочного масла,  
пучок зелени, соль по вкусу, 2 л воды

• Варят рыбный бульон из рыбной 
мелочи. Затем бульон процеживают  
и вареную рыбу выбрасывают.

• В кипящий бульон закладывают 
нарезанные картофель и лук.

• За 10-15 минут до окончания вар-
ки кладут куски судака, нарезанные 
дольками помидоры и специи.

Перед подачей уху заправляют  
сливочным маслом и зеленью.



Цветы наиболее часто получают 
народные названия,  
их происхождение связывают 
с красивыми романтическими 
легендами. В этом смысле фиалка 
трехцветная не стала исключением.

Внешний вид и форма цветка дей-
ствительно вызывает ассоциацию, 
словно чей-то взгляд пристально сле-
дит за дорожкой и радостно встречает 
посетителей сада. Наверное, именно 
так рождаются легенды о девушке 
Анюте, верно ожидающей своего воз-
любленного при дороге.

Существует и немало примет, свя-
занных с этими цветками. На Руси из-
давна считалось, что рвать цветки – к 
дождю. Анютины глазки были изобра-
жены на гербе исторической области, 
Ижоры – вблизи Карелии, существо-
вавшей еще в начале семнадцатого 
века. У фиалки трехцветной есть и 
другие названия: Иван-да-Марья, тоже 
связанное с красивой легендой о вер-
ной любви, а название «мотыльки» го-
ворит, что яркие лепестки и вправду 
напоминают порхание беззаботных 
бабочек.

Анютиным глазкам народная мол-
ва приписывает магические приворот-
ные свойства. Но точно известно, что 
все части растения абсолютно призна-
ны официальной медициной как цен-
ное лекарственное сырье для полу-
чения инсулина и других гликозидов, 
нормализующих работу эндокринной 
системы. В народной медицине расте-
ние используется для приготовления 
настоев от кашля, мочегонных средств.

Оазис красоты

Анютины глазки:
цветок верности и любви


